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の外国人労災૬ஊについて、協力関ۙ࠷

にある外国人支援団体 3*/,	 すべての

外国人労働者とその家族のݖ利ωットワー

ク関西 
 にدせられた૬ஊ事ྫなどから、

など考えてみたい。まずは事ྫをいく

つかհする。

１ɽ労災Ӆし

労災Ӆしは外国人労働者にݶらずৗ態的

に発生しており、建設業ではとりわけݦஶ

である。外国人労働者は建設業の多重下請

われてޏ業にا下Ґの下請࠷の中でもߏ

業員として働いており、現場で業災࡞

が発生してもݩ請事業所のҙをडけて労

災請求を行わない。日本人࡞業員であれ

ࣗࣾの労災อݥをってॲ理するなどのํ

法でඃ災労働者に金મ的なෛ୲をさせない

ということもするが、੍度にૄい外国人労

働者には事ނの事実すら認めない。

労災Ӆしඃにૺいやすい外国人労働者

に、不法ཹࡏ者が多いのは、ࢿཹࡏ格がな

いことをදࠫଡにするわけにはいかないと

いうඃ災者ࣗらの事のためであるとも考

えられる。さらにそこにけࠐまれて事業

主からも労災請求の協力を得られないとい

うこともあるだΖう。また、ࡢ今は࡞業現

場においてもࢿཹࡏ格のνΣックがݫし

く、外国人労働者が就労する場合にݩ請に

当֘外国人労働者のཹࡏカーυをఏࣔして

いる。これに伴いِཹࡏカーυはますま

すਫ਼になり、Ұ見しただけでは本と見

けがつかなくなっているうえ、ߪ入අ༻

も̎ສԁʙ̑ສԁと安Ձである。労災請求

に伴い、このようなِカーυをݩ請にఏ

ࣔしていたことが໌るみになれ、立場の

ऑい下請は当વそのݩ請の現場には出入り

ڋになる。このように何重にも請求をࢭې

Ήนがあることから、ඃ災者本人もよほど

の重ইでないݶり労災請求を行わない。な

お、この下請ߏにおいては、外国人労働

者に対する賃金の不いについて૬ஊをड

けることも多く、場合によってはのޏ

༻主ですら請ෛྉ金をडけऔっていないと

いうこともある。

ҙ外にも、外国人ٕ能実श生についても

労災Ӆしが行われ、しかも重症度のߴい事

Ҋが続いている。੩Ԭݝの食品場で

働くベトナム人ٕ能実श生は、ػցにखを

にጶ災した本ܽଛする災࢛をࢦまれてڬ

が、݈߁อݥでྍ࣏中であるという。入Ӄ

をすることもなく、事ނのཌ日から出ۈを

ॏେࡂଟい֎ࠃਓ࿑ಇऀの࿑ࡂ
Β͔ྫࣄの૬ஊۙ࠷

ಛू̍ʗ֎ࠃਓ࿑ಇऀͷ࿑ࡂ



関西労災職業病 2021.11,12 no.527 3

ಛूʗ֎ࠃਓ労働ऀͷ労ࡂ

いられており、今後どのように補償などڧ

していくつもりなのか事業所のҙਤが全く

不໌である。「１खのࢦをؚみ̏のखࢦ

またはࢦ以外の̐のखࢦをࣦったもの」

となれোڃは̓ڃが認められ、年金

が支څされるうえ、ো厚生年金もซڅで

きる。利きのखࢦが̐ࢦないことはこの

上なく不ศであるが、ٕ能実शをमྃして

څ国した後も、生֔にわたって年金が支ؼ

されるほどのোである。外国人ٕ能実श

生を༻する事業所には、理団体とݺ

れる上෦ػ関が法ྩॱकなどࢦ導する立場

にあるが、この理団体も事業所の労災Ӆ

しにをつͿっているとࢥわれる。

業上災に対するྍཆに݈߁อݥを

うほどѱ࣭ではないが、࢛国では労災請求

を行なわず事業所がҙで加入するইอ

を༻いて医ྍඅを支っている事݅が続ݥ

いた。ै業員数が 100 ໊をえる規の

事業所もあれ、数໊しかいない事業所も

あり、労災อݥを利༻しないことによるϝ

Ϧット੍のద༻がこのഎܠにあるとはݴい

きれない。ただし、ある事݅については、

労災ӅしによりこれまでϝϦットऩ支を

1�0ˋʙ 200ˋであったとこΖを ��ˋに

まで激減させ、ϝϦットྉが ���ˋから

����ˋにまでҾき下げることに功して

いる。これらの事݅では、「݈߁อݥをっ

てྍཆしているわけではないので違では

ない」とか、「ཹࡏ管理ிにはέΨのใࠂ

をしている」などのห໌がされることもあ

るが、いずれもࢮইපใࠂをదな時ظに

ఏ出していないという問題があり、問題で

あることには違いない。

̎ɽ重ই事Ҋの増加

重症度のߴいものは、１でใࠂしたखࢦ

ܽଛ以外にも、ක関અ以上からのܽଛ、ひ

͡関અ以上からのܽଛ、また上ࢶの༻ഇな

どの૬ஊが入っている。いずれも事業場の

安全配ྀٛ違が原Ҽであり、࡞業中、

ଞにै業員がपลにおらず、ひとりで࡞業

をしていたなど外国人ٕ能実श生として就

労するうえで必要なાஔがेにऔられて

いないこともഎܠにある。本来であれ、

実शࢦ導員という法律で配ஔが求められて

いるৗۈ৬員が事ނの発生を͙べく配ஔ

されていなけれならないが、Ұ人でݥة

な࡞業をしていたというのであれ、これ

をଵったことになる。また、で重症

度のߴい事݅は、すべてػցへのרきࠐま

れであり、安全ஔが設ஔされていなかっ

た、あるいは࡞動していなかった、安全な

業खॱॻがなかった࡞業ํ法がॻかれた࡞

などが原Ҽであった。

大ࡕの重大事ނ発生事業所からఏڙされ

た災発生ใࠂॻを見ると、配ଐ̎か月後

にػցのローラー෦にணした品カス

をऔりআく࡞業中にローラーにרきࠐまれ

ている。ඃ災者は、現場のアルόイト৬員

からػցをࢭめずに࡞業をするࢫえら

れ、そのࣔࢦ௨り࡞業してඃ災したのであ

る。എܠを見てみると、࡞業खॱॻは࡞

されており、その中には「ਗ਼時設備ఀࢭ」

とࡌهされていたものの、管理は現場せ

になっていたことがかっている。ロー

ラーにணした品カスをϔラでそ͗མと

すという࡞業であれ、֬かにճసしてい
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るローラーにϔラをݻఆしておけਗ਼し

やすいし、ޮもྑいだΖう。しかし、プ

ラスνックのϔラもྼ化すれ品カス

もऔりにくくなり、࡞業に׳れないඃ災者

はϔラをແ理にԡさえつけているうちに

ローラーのճసに合せてごとרきࠐまれ

ていったのである。このとき、࡞業をಜ

するものもおらず、現場でҰ人であったこ

とも֬認されているし、רきࠐまれࢭの

安全カόーもローラーۙにカόーがして

あるだけで、࡞業員がからखを差しࠐん

で࡞動中のローラーにϔラを当てるくらい

のことは、࡞もないことであった。

別の大ࡕの事݅では、アルϛχウムをഁ

まれている。あࠐきרցにยをػするࡅ

まりのγϣックに本人はその日のことを何

もࢥい出せずにいるし、ଞのै業員も୭も

ܸしていないことからなͥそのような事

が発生したのか不໌のままである。しかނ

し、ػցにखを入れたഎܠが不໌であって

も、࡞動中にखを入れられるߏであり、

さらにखを入れてもػցがఀࢭしない状態

であったこと、ٕ能実श生がҰ人で࡞業を

していたこと、という問題があったのは間

違いない。事ނ発生後、現場にはٕ能実श

生の国ޠでも安全ඪ識がషられるように

なり、ࣔܝ൘にも「重ݫकېݫ事߲」が

げられ、ୈҰに「動いているものにはܝ

らない　ճసにはखを出さない」と大

きくॻかれているが、安全対ࡦがそもそも

ेでないことと、ٕ能実श生に対するࢦ

導体੍の不備はࢦఠできる。

本年̏月߸でใࠂしたધ所でのࡐࢿ

յ事ނでも状گはಉ͡で、࡞業時はひとり

で࡞業をしていた。実शࢦ導員が見कって

いたり、ࢦ導をしたり、গなくともҰॹに

であっނ業をしていれආけられた事࡞

た。

いずれの事ނでも安全衛生体੍の不備と

ٕ能実श生ࢦ導に問題があり、このような

事業所に対するٕ能実श生のड入ఀࢭなど

のॲが下されるべきである。

̏ɽಉҰ事業場多発事Ҋ

労災事ނが多発する現場に外国人労働者

がूまるのではなく、労災が多発するため

に労働者がूまらず、外国人労働者をݣ

で入れている৬場がある。ࡢ年̒月߸・̓

月߸でใࠂしたカϦΪスさんがඃ災したࡾ

重ݝの中ࢠ場は、労働ج४ಜॺ

が安衛法 20 （事業者のߨずべきાஔ・

ಉ規ଇ、（ࢭのݥة 10� （আの場

合のఀࢭ）、労働者ݣ法 �� （安全

衛生法のద༻に関する特ྫ）違でૹݕ

している。աڈにも１度ࢮ災を発生さ

せてૹݕされていて、これで̎度であっ

た。これをडけて、本年̑月、法省およ

ͼ厚生労働省がٕ能実शܭըのऔりফし、

つまりٕ能実श生のड入ఀࢭのॲを下し

た。ຽ申請者やఆॅ者かりでなく、ٕẕᅜㄒࡶᏳᶆ㆑グ㍕࡚ࡋὀពႏ㉳

ಛूʗ֎ࠃਓ労働ऀͷ労ࡂ
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能実श生まで༻していたのであるが、ड

入ఀࢭをडけてこの事業所は人खを;たた

ͼ外国人に求めた。

そして今年̕月に外国人労働者から࡞業

中にࢦをඈした、という૬ஊをडけ、

をฉいているうちにಉ͡事業所であること

が໌した。ࢮˠ上ܽࢶଛˠܽࢦଛとඃ

はܰくなっているが、その緊ு感がܽ

མしていく事業所は、「事中にέΨをし

たとは絶対にݴうな」とඃ災者にݴいؚめ

てපӃに連れて行った。ंのυアでڬんだ

ことにされたというので、す͙にඃ災者を

によ会ࣾに連བྷし、業災ݣする༺ޏ

るෛইであることをえて労災อݥでॲ理

してもらった。それでも災発生状گใࠂ

ཝに「安全ڭҭにてपさせていたʰ動࡞

֬認はػցをఀࢭさせるʱという程を

ଵってࡐྉ入ޱのۦ動༻ベルトに৮れて

しまいӈख人差しࢦをベルトとプーϦーに

まれてඃ災した」と事実と異なることがڬ

ॻかれているので、本人にࣔࢦしてআさ

せたとこΖである。ඇৗにແな事業所

であるため、外国人労働者が就労するには

まったく;さわしくないことは໌らかであ

るが、このような事業所に外国人労働者が

ݣされるがあるのではないだΖう

か。

ᐙ᪘ࡈࢇࡉࢫࢠࣜ࢝

ϖルー人労働者̖さん、ղ体࡞業中にഇ

まなけれٳ事をでをるέΨをしてࡐ

ならなくなり、労災อݥがえないか、

と当センターに૬ஊに来た。

主らしいํには何もしてもらえて༺ޏ

いない。

ղ体したഇࡐのडけしをしていたとき

に、うっかり૭枠にっていたΨラスยに

ӈを当ててしまい、ᡲをってしまった。

上࢘がපӃへ連れて行ってくれそのままख

ज़をडけた。

しかし、労災อݥのख続きもせず、本人

がඅ༻を請求されࠔっていた。

この事はり合いのϖルー人を௨して

得たもので、ղ体現場で働いた̓、８人の

労働者のうち、外国人はそのり合いと̖

さんの 2 人で、しかも̖さんのڅ༩は日

いで、そのり合いがํからडけऔり、

2000 ԁをҾいてから̖さんにされてい

るという。

ํの協力がないのであれ、ݩ請を特

ఆしようと、現場についてਘͶるが、どう

もはっきりしない。Ӻલの「ๅく͡ചり場」

のような小のղ体だという。Ӻपลの

ಛूʗ֎ࠃਓ労働ऀͷ労ࡂ
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業ࢪ設に所ଐするであったのかと考え、

考えられる会ࣾにిで連བྷをしてղ体࡞

業があったか֬認するが、֘当するような

ղ体事が見つからなかった。

そこで̖さんと現場へ行ってみた。

̖さんがҊしたのはӺからಓをڬんだ

あるϏルのલ、֬かに何かあった後の໘

をコンクϦートで整えて、֯ࡾコーンで

ғってある。(00(-& のストϦートϏϡー

にも以લあったらしい小さな建がࣸって

いる。Ϗルの１̛に入っている不動࢈会ࣾ

の݅ใがషってあるように見えたの

で、不動࢈会ࣾに入ってਘͶてみた。

֬かにղ体はあったのはっているが、

その会ࣾの建ではないというฦだっ

た。Ұॹににいた̖さんがӈをۊ֯ࡾで

っているので、ಉしているようではあ

るが、関わりたくない;うで、Ϗルの管理

人にਘͶるようקめられた。そのでϏル

の管理人ࣨに行って、ಉ࣭͡問をした。そ

こでもそのϏルとは関ないとのճしか

得られなかった。

ともかく、現場だけは特ఆできたので、

労働ج४ಜॺから事業主をࢦ導してもら

うことにした。

ೌ࡚労働ج४ಜॺで事をし、ํ

に労災ख続きをするようにࢦ導をお願いし

た。こちらでわかっているのは、現場と

ํの໊લと携ଳి൪߸だけである。

ಜॺがํにిしてわかったこと

は、まずํの໊લからࣅているが間違っ

ていたこと。当֘ղ体事は、そのํの

会ࣾでडけたもので、別にݩ請はない、労

災อݥはະ加入であるということ。ಜॺ

のࢦ導をडけて、労災อݥに加入し、労災

ख続きをすることになった。

事の文主は不໌なままղ体、ہ݁

だったが、とりあえず、̖さんは労災ద༻

されることになった。

つくͮく外国人労働者はきちんとした

ใにアクセスしͮらく、行ख続きをとる

のはしいと実感した。そしれにしても、

はっきり現場でέΨをしたことがかって

いるのに、ྍ࣏අさえわず、ほったらか

しとはѱ࣭な事業主だった。

ϖルー人労働者̗さんは、ݣされた大

。場で働いていた南෦のϝッΩࡕ

長いฑのઌがカΰになったδάに金ଐ෦

品を入れて、ѥԖの入ったプールへਁける

Թのѥߴ業の時に、プールからこ΅れた࡞

Ԗがӈのۺの中に入って、ࢦやߕに重

度のՐইをෛった。労災อݥのద༻をडけ

てྍ࣏し、 10 か月後に症状ݻఆとなっ

た。োڃは 1� の࿐出ࢶの̐、「下ڃ

໘にखのひら大のृいあとをすもの」と

அされた。

̗さんはಉ͡ݣઌ場の৬場に復৬し

たが、金ଐ෦品をৗに持ちӡͿ重労働では

έΨをしたӈの௧みが続き、しっかり౿

んுることもできずۤ心していた。そのた

め、োڃがՐইあとのみを認めた 1�

というのは、ܰす͗ると考えるようになڃ

り、安全センターに૬ஊした。

̗さんの主なૌえは、の᙭௧でৗにༀ

を必要としていた。Րইはᶙ度の重ইで

あったが、̗さんがखज़をرしなかった

ので২皮は行わず、広いൣғにひどいあと

ಛूʗ֎ࠃਓ労働ऀͷ労ࡂ
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がり、᙭௧のଞに皮ෘの感֮ো、ひき

つりなどがあった。皮ෘがこれほどμϝー

δをडけたのだから、̗さんのૌえはೲ得

のいくものであったが、ਆ経症状でも 1�

�とஅされていたようで、1ڃ は̎つڃ

あっても 1� いڧ、となる。৹ࠪ請求しڃ

᙭௧と就労੍ݶをૌえた。

ҙ的で、टの関の対Ԡはい৹ࠪ

અにもӡ動੍ݶがあるのではないかと医師

にܭଌをґཔした。݁Ռ、ӈ関અのՄ動

Ҭが̐の̏以下に੍ݶされているという

ことで、12 を能にোػの̓「関અのڃ

すもの」に֘当するとஅされた。ਆ経

症状は重く見てもらえなかったが、৹ࠪ

は支ܾڅఆのऔফॲを行い、վめて 12

。されたڅ補償Ұ時金が追としてোڃ

それでোが࣏るわけではないが、ひど

いέΨをしたのにܰく考えられたと感͡て

いた̗さんもೲ得した。

それから 2 年ۙくが経ち、再度̗さん

から૬ஊがあった。

ܘϔルχアでखज़をするのだが、労災

になるだΖうか、というものだった。

ѥԖのプールに෦品をਁける࡞業で、持

ちӡͼするδάは、長いのઌにカΰが

いたߏで、そこに 20 ʙ �0LH の෦品を

入れて、持ちӡͼ、プールへ上げ下げする。

࣍、め࢝業の్中で下ෲに違感を感͡࡞

ୈに௧みが出てきたという。

ݣ会ࣾは労災請求をすでに行ってい

た。重労働でもあり、会ࣾの協力があれ、

認ఆされるのではないかと考えていたとこ

Ζ、ࡖ労働ج४ಜॺは不支ܾڅఆを行っ

た。

̗さんから不支څになったとの連བྷをड

けてす͙、։ࣔ請求で復໋ॻをखに入れて

もらった。ࢿྉを見ると、主࣏医はҙ見ॻ

の中で、業が原Ҽと認められるとし、理

༝として、労働によってա度なෲѹが生͡

ることはਪఆできる、ϔルχアのҼとな

ることもे考え得る、と໌֬にճして

いた。さらに「طԟ症が原Ҽではないか」、

との࣭問に対して、「طԟ症が原Ҽではな

く、܁りฦしかかるෲѹによって生͡たも

のと考えられる」とえていた。にもかか

わらず、不支څとなったのはํ労災医員

のҙ見が原Ҽだった。

労災医員は、௨ৗの࡞業であり、ଞのෲ

෦への外力がなかったのなら、201� 年に

もϔルχアを発症しているので、ےの੬

ಛूʗ֎ࠃਓ労働ऀͷ労ࡂ
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ऑੑのૅج疾患、加ྸや生活श׳による

ものだとҙ見した。それをうけて、ࡖ労働

෦にա度のෛ୲がかかܘ४ಜॺは、ج

る業とは認められず、業とইපとのҼ

Ռ関は認められないとͮけた。

主࣏医が業にىҼするとݴっているの

を、なͥわざわざ本人の੬ऑੑのためとし

たのか、労災医員のҙ見は理ղしがたい。

̗さんの働く場はやはり安全なڥとは

ݥةॳの労災のようなՐইの࠷、いくݴ

ੑもৗにあるし、場は雑વと෦品など

がੵまれてڱい௨࿏をフォークϦフトが

行し、業はසൟに重ྔをऔりѻう（̓

ϖーδࣸਅ）。̗ さんはܘϔルχアになっ

たが、ࠊ௧もあり、ଞの労働者もいつࠊ௧

がひどくなったり、事ނにあうՄ能ੑがあ

る。

৬場の実態を理ղしようとしない労災医

員のҙ見をひっくりฦさなけれならな

い。これから৹ࠪ請求を進めていく。

外国人労働者からの૬ஊではいまだに重

大災や労災Ӆしのέースもあるが、Ұํ

で、ա重なෛՙによるࠊ௧、上ࢶোなど

の૬ஊも増えている。また、い͡め・パワ

ϋラによるਫ਼ਆ疾患もある。

何をするにも、まずݴ༿の問題で᪴く൴

ら൴ঁらの安全の問題は、まだまだอোさ

れていない。

ಛूʗ֎ࠃਓ労働ऀͷ労ࡂ

ʮ༨໋ʯ̍ͱ͛ࠂΒΕ 18 ޙͷࠓ
Λੜ͖Δʮதൽजʯऀױͷಆපه

ɹஶ࢘ɹӳా܀

˙ग़൛ࣾɿࣷބ
� IUUQ���TLTQ�CJ[�JOEFY�IUNM
˙ମࡋɿ࢛ɺຊจ 184 ทɺιϑτΧόʔ
˙ఆՁɿຊମ 1500 ԁʴ੫
� *4#/978-4-86372-097-8 $0095

˔ʮதൽजɾΞεϕετ࣬ױɾऀױͱՈͷձʯձһ
˔ʮຊഏ͕ΜֶձʯΨΠυϥΠϯݕ౼ҕһձڳບத
ൽजখҕһձҕһ

ʲ͓͍߹Θͤʳ
ؔ労働ऀ҆શηϯλʔ
　5&-�06-6943-1527 　'"9�06-6942-0278
　NBJM UP�LPTID2000!ZBIPP�DP�KQ

「中皮腫αϙートΩϟラόンୂ」として、日本全
国のアスベスト疾患患者のϐアαϙート活動にᬏ
進するా܀ӳࢯ࢘。

の時に「上皮型ѱੑෲບ中皮腫」とのࡀ ��
அをडけ、༨໋ 1 年とએࠂされたにもかかわら
ず、その後 1� 年を今もલきに生き続ける。中
皮腫のஅイコール༨໋ 1 年や 2 年などという症
ྫが多いなか、「رの」とশえられるஶ者、ᕒ
のಆපهです。くわえて、ஶ者以外の、長ظ生
ଘやؾݩに生活する � 人の中皮腫患者へのインタ
Ϗϡーもあわせてࡌܝ。පとき合い、ಆうため
のώントを多く得ることのできる、و重なॻです。



関西労災職業病 2021.11,12 no.527 9

厚生労働省の専門ݕ౼会は、「৬場にお

ける化ֶ࣭の管理のありํに関するݕ

౼会ใࠂॻ（以下、「ใࠂॻ」）	 厚生労働

省ϗームϖーδ IUUQT���XXX�NIMX�HP�KQ�

DPOUFOU�11�0�000�000�0�����QEG 
 を

2021 年 � 月 1� 日にとりまとめた。この

�会は、201౼ݕ 年̕月̎日より։࢝され、

2021 年̓月 1� 日まで 1� ճ։࠵された。

のは͡めには、法ྩのߝ要࠵会の։౼ݕ

対となっていない化ֶ࣭による労働災

的にࡍがස発していること、Ұํで、国

「化ֶ品のྨ及ͼදࣔに関するੈ界ௐ

γステム 	()4
」によりすべてのݥة・༗

な化ֶ࣭について、ラベルදࣔや安全

σータγート 	4%4
 ަを行うことが国ࡍ

ルールとなり、Ԥभの 3&"$) という組

みでは、Ұఆྔ以上の化ֶ࣭の༌入・

について、すべての化ֶ࣭をಧけ出対

とし、ྔ、༻్、༗ੑなどのϦス

クにͮجく管理が行われていることから、

化ֶ࣭による労働災を͙ため、ݕ౼

会で৬場における化ֶ࣭の管理のありํ

についてݕ౼するとࡌهされている。

当センターがऔり組んだߍਖ਼ҹ業に

おいて管がんが多発した事Ҋや、その後

に໌らかになったオルトʵトルイδンによ

るᡦがん、.0$" によるᡦがんなど

労働者ࣗや労働組合によって事݅が໌ら

かになった事Ҋが続いたことも、ݕ౼を։

。する大きなきっかけとなったようだ࢝

また、厚労省の、201� 年度から 2022

年度までの̑か年についての「ୈ 1� 労࣍

働災ܭࢭը」においても、労働災

ࡦ対ࢭো߁に化ֶ࣭による݈ࡦ対ࢭ

をあげていた。

201� 年̕月の全国労働安全衛生セン

ター連བྷ会議と厚労省との࠙ஊ（本ࢽ

201� 年 10 月߸）のࡍに、「ୈ 1� 労働࣍

災ܭࢭը」でのऔり組みについてਜͶ

たが、当時はまだ۩体的なܭըはできてい

ないというだったが、１年後にݕ౼会が

։࢝されたということだった。

ϦεΫΞηεϝϯτをओͱすΔࣗతཧ

今ճのݕ౼会ใࠂॻには「化ֶ࣭への

理ղをߴめ　ࣗ律的な管理をج本とする

組みへ」という෭題がついている。つまり

これまでの化ֶ࣭規੍のࠜװであった

「特ఆ化ֶ࣭ো༧規ଇ」「༗ࡎ༹ػ中

ಟ༧規ଇ」「͡んোࢭ規ଇ」で

の対ࡦから、事業者がࣗ律的管理を行う

ް࿑লݕ౼ձ͕৽ͨͳԽֶ࣭
ཧの͋ΓํΛ·ͱΊΔ
ຊͱ͢Δࣗతͳཧͱʁج

ಛू̎ʗ৽ͨͳԽֶ࣭ཧ
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組みへと対ࡦを大きく変ߋするという、ใ

。いදしているݴॻでのํを的にࠂ

これまでの特ఆ化ֶ࣭ো༧規ଇ

での対ࡦは、ແ数にある化ֶ࣭をすべて

対とするにはまだまだ追いつかず、ະ対

の࣭による労働災が続いてىこって

いた。今ճのใࠂॻでは対࣭を増加さ

せ、Ϧスクアセスϝントをٛ化する。こ

れが上खく働け、化ֶ࣭管理はલ進す

るとࢥわれる。

ใࠂॻには以下の̓つのষ立てがある。

１ɽ化ֶ࣭規੍体ܥの見し

（ࣗ律的な管理を࣠جとする規੍へのҠ

行）

̎ɽ化ֶ࣭のࣗ律的な管理のための実ࢪ

体੍の֬立

̏ɽ化ֶ࣭のੑݥة・༗ੑに関する

ใの達のڧ化

̐ɽ中小ا業に対する支援のڧ化

̑ɽ特化ଇにͮجくાஔのॊೈ化

̒ɽがんの発ੑ疾පのѲとσータの

長ظอଘのありํ

̓ɽ事業者及ͼ国が行う༗ੑௐ （ݧࢼࠪ）

　の見しܥॳの１ɽ化ֶ࣭規੍体࠷

（ࣗ律的な管理を࣠جとする規੍へのҠ行）

で、෭題にもある「ࣗ律的な管理」につい

て、ใࠂॻは、「国はく࿐ೱ度の管理

に関するใੑ༗・ੑݥة、४をఆめج

の達の組みを整備・拡ॆし、事業者は

そのใにͮجいてϦスクアセスϝントを

行い、く࿐ࢭのためにߨずべきાஔを

ࣗらબして実行することを原ଇとする

組みに見すことがద当である」とする。

۩体的には、国は、()4 ྨ及ͼϞσ

ルラベル・4%4 の࡞ެදを進め、それに

いてͮج ()4 ྨ済みのݥة༗࣭に

対するใ達及ͼϦスクアセスϝントを

事業主にٛͮける。また、༗࣭のೱ

度を（く࿐ݶ界以下に）管理すること、

৮のࢭ、労災多発の場合の・

もٛͮける。()4ݶ੍༺ ະྨの

࣭の場合は、Ϧスクアセスϝントの実ࢪや

݁Ռにͮجいてく࿐ೱ度をなるべくく

するાஔを力ٛとする。

̎ɽ化ֶ࣭のࣗ律的な管理のための実

体੍の֬立、のため、化ֶ࣭管理者のࢪ

બٛ化、また新しくอޢ۩ண༻管理

者のબٛも՝す。ଞに、৬長・労働

者に対するڭҭのڧ化、外෦専門家とし

ての化ֶ࣭管理の専門人ࡐの֬อ・ҭ

となっている。外෦の専門家としては、オ

Ωϡϖイγϣナル・ϋイδχストをあげ

ている。

̏ɽ化ֶ࣭のੑݥة・༗ੑに関する

ใの達のڧ化は、ラベルදࣔ・4%4 ަ

のଅ進、4%4 ༰・ަํ法の見ࡌه

しなどで、ଞの༰ثへҠしସえてもラベル

දࣔするなどใの達のڧ化をする。

また、こういった複雑な管理体੍を整備

するために、ݯࢿにしい中小ا業に対し

て支援をڧ化することとしている。Ψイυ

ラインのࡦఆや専門家による支援、化ֶ

࣭管理のインフラ整備である。

になるのは、１から̏でࣗ律ؾにগし࣍

的管理対ࡦを進めるのとಉ時に、これまで

の特化ଇにͮجいていたાஔをॊೈ化する

としているである。

特化ଇはࣗ律的管理の中にすべき規ఆ

ಛूʗ৽ͨͳԽֶ࣭ཧ
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をআき、̑年後にഇࢭすることをఆして

いる。̑年後、ࣗ律的な管理がఆணしてい

ないとஅされる場合は、ഇࢭを見ૹり、

さらに̑年後にվめてධՁするという。

これによって特化ଇ 12� ࣭の࡞業

。のٛͮけがなくなるࢪ実ظଌఆのఆڥ

、ࢪॳに１ճ、その後は変化がある時に実࠷

それ以上はا業せだ。く࿐ݶ界以下

に管理するためには、ଌఆしなけれわか

らないため、Ϧスアセスϝントの̒か月ご

とのఆظ実ࢪをٛとするべきだΖう。

̒ɽがんの発ੑ疾පのѲとσータ

の長ظอଘのありํで、ࣗ律的な化ֶ࣭

管理の組みにおいて、݈߁Өڹに関する

σータのอଘは重要であるので、発がんੑ

࣭についての݈߁அ݁Ռ、く࿐状گ

に関するσータ、࡞業ྺについて事業者に

�0 年間のอଘをٛͮける。また、上ه

のσータや特化ଇでอଘをٛͮけられて

いるهについて、స৬・࢈によるࢄҳ

などをճආし、֬実なอଘを୲อするため

に、ୈࡾ者ػ関（ެ的ػ関）がอଘを行う

するのがద当とする。์ࣹઢ౼ݕ組みを

ै事者中ԝొセンターのようなػ関をイ

ϝーδしているとࢥわれる。発ੑ疾පで

はσータอଘは重要で、ͥひ実現してほし

い。

໌け๏੍Խ

ใࠂॻの問題をいくつかड़べると、上

ଌఆがされなظによりఆࢭの特化ଇのഇه

くなるՄ能ੑのほか、く࿐ೱ度をධՁす

るख法において、個人く࿐のଌఆや࡞

業ڥଌఆのような実ଌをく࿐ݶ界

とൺֱするख法に加えて、数理Ϟσルに

よるਪఆをく࿐ݶ界とൺֱするํ法

でもྑいとし、事業主はਪఆがくなる

ようなԾఆを設ఆできるこのํ法を༻す

るՄ能ੑがߴくなる。

また、これまで特化ଇで個別۩体的な規

੍が՝されていたのに対し、ใࠂॻではة

ج࣭にたいして、国がఆめる管理༗ݥ

४の達を求め、そのखஈはݶఆしないと

した。खஈをݶఆしないとは、ྫえ、こ

れまでڥଌఆの݁Ռୈࡾ管理۠とされ

た場合、վળٛがあり、ہ所ഉؾஔの

ੑ能上など、վળできるまではอޢ۩の

ண༻で対ॲする、となっていたのが、Ϧス

クアセスϝント後もୈࡾ管理۠である場

合、վળٛがあり、վળしても、ج४を

達できない場合、外෦の専門家のҙ見を

ௌき、さらにվળ、ただし、専門家が「ج

४を達できない」とஅすれ、อޢ۩

ண༻でよい、としており、安қにอޢ۩ண

༻に流れるՄ能ੑがある。

やはり、特化ଇにはܧ続するべき෦が

多い。ഇࢭするというなら、そのための

݅、Ϧスクアセスϝントのख法でどこま

で管理が達できたのか、すべき規ଇは

そういったなのか、໌֬にした上で、達

するํをࢦすべきだΖう。

特に特化ଇにあったような事業主の

やٛを໌֬化し、േଇ規ఆを設けるべき

ではないだΖうか。

ใࠂॻをݩに厚労省は法੍化の࡞業に

入っている。来年には法Ҋがࣔされる༧ఆ

だ。

ಛूʗ৽ͨͳԽֶ࣭ཧ
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���� ࠂק

日本࢈業衛生ֶ会はຖ年「ڐ༰ೱ度の

、をվగし（ࠂק衛ֶ会࢈、以下）「ࠂק

ެදしている。ৄࡉは、࣍のオンライン

1%' を参照されたい。

2021）ࠂק༰ೱ度のڐ˙ 年度）（2021

年 � 月 1� 日）

IUUQT���XXX�TBOFJ�PS�KQ�JNBHFT�DPO�

UFOUT��0��LZPZPV�QEG

の௨࣍の「的」についてࠂק衛ֶ会࢈

りهされている。

ここにड़べる༗࣭のڐ༰ೱ度ɼ生

ֶ的ڐ༰ɼ૽Իɼিܸ૽ԻɼߴԹɼ ྫྷפɼ

全ৼ動ɼखৼ動ɼి場・࣓場およͼి

࣓場ɼࢵ外์ࣹの各ڐ༰ج४はɼ৬場にお

けるこれらのڥ要Ҽによる労働者の݈߁

োを༧するためのखҾきに༻いられる

ことを的としてɼ日本࢈業衛生ֶ会がק

するものであるɽࠂ

したがって、৬場の労働安全衛生にとっ

ては、とても重要である。

ちなみに、࢈衛ֶ会ࠂקは࣍の 1� ߲

からߏされている。

各߲のҙٛや༻ޠのఆٛなどついては

（たとえ、発がんੑྨୈ 1 、とは何か܈

といった）それぞれৄしくղઆされている

ので、上هのオンライン 1%' を参照され

たい。

ᶗ � 化ֶ࣭のڐ༰ೱ度、**ɽ生ֶ的ڐ

༰、***ɽ発がんੑྨ、*7ɽ感ੑ࡞࣭、

7ɽ生৩ಟੑ࣭、7*ɽ૽Իのڐ༰ج४、

ɽߴ***7 Թのڐ༰ج४、*9ɽྫྷפのڐ༰ج४、

9ɽ全ৼ動のڐ༰ج४、9*ɽखৼ動の

४、9**ɽి場・࣓場およͼి࣓場ج༰ڐ

（�00 ()[ 以下）のڐ༰ج४、9***ɽࢵ外

์ࣹのڐ༰ج४

���� ఆఏҊ

その年度の新たな、࣭やڐ༰ೱ度の

ఏҊについては「ఆ」としてఏҊ理༝を

してެදされ、１年間のެࣔظ間を経て、

問題が認められなけれਖ਼ࣜなࠂקとされ

ることになっている。2021 年度のఆఏ

Ҋ理༝は࣍の � ߲である。

�）ఆ（2021）のఏҊ理༝༰ೱ度のڐ

࣭）

ຊۀ࢈Ӵੜֶձ͕ڐ༰ೱ
のࠂקʢ2021 年ʣ
ʙ৽ͨʹ༹ώϡʔϜɺ༹ ʹ͏ࢵ֎ઢরࣹΛൃ͕Μྨୈ ɺ܈1
オϧτϑλϧΞϧσώυΛੑ࡞ײ࣭ୈ ͳͲఏҊ܈1
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生ֶ的ڐ༰（2021）のఏҊ理༝（2

࣭）

発がんੑྨのఏҊఆ࣭（2021）

のఏҊ理༝（2 ࣭）

感ੑ࡞ （࣭2021）のఏҊ理༝（� ࣭）

2021 年度のఆఏҊ理༝のৄࡉは、࣍

のオンライン 1%' を参照されたい。

IUUQT ���XXX�TBOFJ �PS � KQ� JNBHFT�

DPOUFOUT��0��UFJBO�QEG

このなかで、

・「༹ώϡーム、༹ に伴うࢵ外ઢ照ࣹ」

を発がんྨୈ 1 ܈

・オルトフタルアルσώυを感ੑ࡞࣭

ୈ 1 ܈

がࠂקされていることがされる。

લ者は、2021 年 � 月 1 日ࢪ行の特ఆ化

ֶ࣭ো༧規ଇ・࡞業ڥଌఆج४

のվਖ਼に関連する事߲であり、後者は、こ

れまでڸࢹのফಟࡎ༻でثٵݺোが

問題になった࣭についてである。

物質 提案 勧告の履歴

物質 提案 他の機関の感作性物質分類

許容濃度（2021）の提案（抜粋）

発がん性分類（2021）の提案（抜粋）

溶接ヒューム なし

溶接に伴う紫外放射 なし

感作性物質（2021）の提案（抜粋）

ACGIH 気道感作 皮膚感作

2021年度（改定案）
許容濃度 0.02 mg/m3（吸入性粉

塵）
許容濃度 0.1 mg/m3（総粉塵）

2014年度（新設）
生殖毒性分類 第2群

2008年度（改定）
許容濃度 0.2 mg/m3

1985年度（新設）
許容濃度 0.3 mg/m3

マンガンおよびマンガン化合物
（Mnとして，有機マンガン化合
物を除く）
Mn
［CAS No. 【7439-96-5】］

許容濃度 0.02 mg/m3（吸入性粉塵）
許容濃度 0.1 mg/m3（総粉塵）
生殖毒性分類 第2群

発がん分類 第1群
溶接のヒュームにおいて，症例対
照研究のプール解析や多施設症例
対照研究，コホート研究の結果か
ら，溶接ヒュームが肺がんを誘発
する十分な発がん性の証拠がある
と判断した．以上より溶接ヒュー
ム

発がん分類 第1群
溶接に伴う紫外放射において，大
規模症例対照研究や多施設症例対
照研究などの結果から，紫外放射
が眼内黒色腫を誘発する十分な発
がん性の証拠があると判断した．
以上より溶接に伴う紫外放射の発
がん性分類は第1群とすることを提
案する．

オルトフタルアルデヒド（OPA)
C6H4（CHO）2 ［CAS No. 643-
79-8］

感作性分類 気道第1群
感作性分類 皮膚第1群

ࠂק༰ೱڐӴੜֶձͷۀ࢈
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作業の区分 基準

精密な作業 300ルクス以上

普通の作業 150ルクス以上

粗な作業 70ルクス以上

作業の区分 基準

一般的な事務作業 300ルクス以上

付随的な事務作業 150ルクス以上

事所における衛生ج४をఆめた事所衛

生ج४規ଇ（以下、「事所ଇ」という。）が

վਖ਼され、この 12 月１日にެされた。主

なվਖ਼༰は、࡞業໘の照度ج४のҾき上げ、

ศ所の設ஔج४、ٹ急༻۩の༰のվਖ਼など

となっている。ここでは照度ج४とศ所の設

ஔج४のվਖ਼についてհする。

Ͳ͜の事務所そΜͳʹ҉͘ͳ͍
४をվਖ਼جΕのর࣌

ै来の事所ଇの照度ج४は࣍のようなも

のだった。

ୈ 10 　事業者は、ࣨの࡞業໘の照度を、

業の۠にԠ͡࡞げるܝのදの上ཝに࣍

て、ಉදの下ཝにܝげるج४にద合させな

けれならない。ただし、感ޫࡐྉのऔѻ

い特घな࡞業を行なうࣨについては、こ

のݶりでない。

い。

̏　事業者は、ࣨの照໌設備について、月

以ごとにҰճ、ఆظに、ݕしなけれ

ならない。

̨̟̞（日本࢈業規格）が 2010 年にࣔし

ているج本的な照໌要݅によると、「ごくૈ

い࡞ࢹ業、い๚問、ݿ」で 100 ルクス、

「ૈい࡞ࢹ業、அ続的に࡞業する෦（࠷

）」で 200 ルクス、「普௨の࡞ࢹ業」では

�00 ルクスとされている（+*4 ; �110）。し

たがってै来の࠷ج४である「ૈな࡞業」

で �0 ルクスというのは不దということに

なる。�0 ルクスがどの͙らいの໌るさかと

いうと、間の࿏上で֗౮の下にいる໌るさ

というのだから、࡞業をするڥとしてはい

かにも҉す͗る。

そもそもの事所ଇのج४が、ত ��

（1��1）年の੍ఆ時のままになっているため、

まったく時にそ͙わないままで、現ࡏまで

経աしてきたということに問題があるといえ

よう。

今ճのվਖ਼では、ୈ 10 ୈ１߲のදを࣍

のようにվめることとした。

রج४Ҿ্͖͛ɺ
ಠཱܕࣨݸศॴのҐஔ͚ͮ

ଇͷվਖ਼ن४جॴӴੜࣄ

作業の区分 基準

精密な作業 300ルクス以上

普通の作業 150ルクス以上

粗な作業 70ルクス以上

作業の区分 基準

一般的な事務作業 300ルクス以上

付随的な事務作業 150ルクス以上

̎　事業者は、ࣨ のޫ࠾及ͼ照໌については、

໌҉の対照がஶしくなく、かつ、まͿしさ

を生͡させないํ法によらなけれならな
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ศ所のศの数は、ಉ時に就業༺ੑঁ　࢛

するঁੑ労働者 20 人以ごとに１個以

上とすること。

ߏศは、Ԛが中にਁಁしない　ޒ

とすること。

　流出するਗ਼ড়なਫをेにڅڙするख

ચい設備を設けること。

̎　事業者は、ศ所をਗ਼ܿにอち、Ԛをద

当にॲ理しなけれならない。

まず、உੑ༻とঁੑ༻を۠別することが原

ଇであってྫ外はない。そのうえで、ಉ時に

就業する人数にԠ͡てศの数や小ศ所の数

が設ఆされている。たとえॅډ༻にできて

いるϚンγϣンのҰࣨを事所として༻し

ている場合、普௨、ศ所はҰつなので、そも

そもが違状態ということになる。ただこの

違は見աごされてきただけだった。

உੑ༻ঁੑ༻ݪଇ͕ͩ
��ਓҎԼのಠཱܕࣨݸ͔̍所Ͱ0,ʹ

今ճのվਖ਼では、உੑ༻、ঁੑ༻の۠別は

原ଇとしながら、গ人数（ಉ時に就業する労

働者がৗ時 10 人以）の࡞業場において、

ಠ立個ࣨ型のศ所でりることとした。この

「ಠ立個ࣨ型」とは、உੑ༻とঁੑ༻を۠別

しないํ࢛をนでғまれたҰ個のศによ

りߏされるศ所のことだ。つまり、ศご

とにパーティγϣンで۠られ、上෦と下෦

に隙間がۭいているものはಠ立個ࣨ型とはݴ

わない。たとえंいす対ԠのόϦアフϦー

トイレなどはこのಠ立個ࣨ型にؚまれる。

ただ、このগ人数でのྫ外規ఆについては、

パϒϦックコϝントでたくさんの൷がدせ

られたという。உঁ別にྫ外を設けることは、

ੑ൜ࡑなどのࣾ会問題がある中でج४の後ୀ

「Ұൠ的な事࡞業」とは、վਖ਼લの「ਫ਼

ີな࡞業」と「普௨の࡞業」のことをいい、「

ਵ的な事࡞業」とは「ૈな࡞業」に֘当する。

しかし現実には +*4 ; �110 の規ఆでは、「ਫ਼

ີな࡞業」で 1000 ルクス、「ਫ਼ີな࡞業」

で 2000 ルクスがਪされていたり、ج४は

あくまで࠷ج४であり、࡞業にԠ͡た照度

が必要なことは໌らかだ。行௨達では「個々

の事࡞業にԠ͡たదな照度」について、

「事業場ごとにݕ౼の上、ఆめることがద当」

とした。

また、ߴ年ྸ労働者が増加していることか

ら、すべての労働者に配ྀしたڥࢹを֬อ

するため、個々の࡞業໘における照度のద

な֬อが重要としている。

ただ、今ճの照度ج४のվਖ਼は、事所ଇ

にݶられており、すべての৬場にద༻される

労働安全衛生規ଇのಉ様の規ఆ（ୈ �0� ）

はそのまま変ߋされていない。

あ·Γٞ͞Εͳ͍のʹ
ෆՄܽͳ衛生ઃඋͰあΔศ所

ศ所の設ஔج४がどうなっているか。安全

衛生対ࡦにऔり組んできた人たちでも、ҙ外

にै来の規ఆをよくらないということがあ

る。ै来の規ఆは࣍のとおりだ。

ୈ 1� 　事業者は、࣍にఆめるとこΖによ

りศ所を設けなけれならない。

Ұ　உੑ༻とঁੑ༻に۠別すること。

ೋ　உੑ༻大ศ所のศの数は、ಉ時に就

業するஉੑ労働者 �0 人以ごとに１個

以上とすること。

உੑ༻小ศ所のՕ所数は、ಉ時に就業　ࡾ

するஉੑ労働者 �0 人以ごとに１個以

上とすること。

ଇͷվਖ਼ن४جॴӴੜࣄ
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であるというものだ。

このについて、行௨達は࣍のようにઆ

໌する。

「イ　ศ所の設ஔに関するྫ外（ୈ 1� の

̎ୈ１߲関）

ᶃ　࡞業場に設ஔするศ所については、࡞業

場の規にかかわらずஉੑ༻とঁੑ༻に۠

別して設ஔすることが原ଇである。Ұํで、

することをલఏとして建ங༺としてډॅ

されたू合ॅのҰࣨを࡞業場として༻

している場合など、ศ所が１Օ所しか設け

られておらず、建のߏや配管のෑ設状

ੑঁ、から、உੑ༻ศ、உੑ༻小ศ所گ

༻ศの全てを設けることがࠔな場合も

ある。このような場合についてもྫ外なく、

ศ所をஉੑ༻とঁੑ༻に۠別して設ஔする

原ଇをద༻した場合、࡞業場のҠసやศ所

の増設に必要なスϖースを֬อすることに

よる࡞業ڥのѱ化などが生ずるおそれが

あることから、ಉ時に就業する労働者の数

がৗ時 10 人以である場合は、ಠ立個ࣨ

型のศ所を設ஔした場合にݶり、ྫ外的に

உঁ別による設ஔは要しないこととしたも

のであること。

ᶄ　本はศ所をஉੑ༻とঁੑ༻に۠別して

設ஔする原ଇのద༻がࠔな࡞業場におけ

るྫ外規ఆであり、ಉ時に就業する労働者

の数がৗ時 10 人以である場合において

も、Մ能なݶりศ所はஉੑ༻とঁੑ༻に۠

別して設ஔすることがましいことはいう

までもないこと。

ᶅ　ಉ時に就業する労働者の数がৗ時 10 人

以である場合であって、طにஉঁ別のศ

所が設ஔされている場合において、本を

ଞݿし、ຢはࢭにศ所のҰ෦をഇڌࠜ

の༻్にస༻することは、本のझࢫを౿

まえれ、不దな対Ԡであり、ڐ༰され

るものではないこと。

ᶆ　新たに࡞業場を設ける場合（建を新た

に設ஔする場合のほか、طଘの建のҰ෦

を賃ିにより࡞業場として༻する場合

もؚΉ。）については、当֘࡞業場でಉ時

に就業する労働者の数がৗ時 10 人以で

ある場合には、ಠ立個ࣨ型のศ所を１Օ所

設けれりるものであるが、ಉ時に就業

する労働者の数がৗ時 10 人をえた場合

には、ちに法違となるҰํ、ศ所の増

設は༰қではないことを౿まえれ、あら

か͡めஉੑ༻とঁੑ༻に۠別したศ所を設

ஔしておくことがましいこと。」

つまり、建のߏの理༝からやΉを得な

い場合などのྫ外であることが、行ղऍ上

ではあるが、ڧௐされた上でのྫ外ાஔであ

るということになる。

ಠཱܕࣨݸศ所ઃஔͰ
ਓཁ݅を؇

また、உੑ༻とঁੑ༻を۠別したศ所を設

ஔした上で、ಠ立個ࣨ型のศ所を設ஔする場

合は、உੑ༻大ศ所のศ、உੑ༻小ศ所及

ͼঁੑ༻ศ所のศをそれぞれҰఆ程度設ஔ

したものとしてऔりѻうことができるものと

している。۩体的には、உੑ༻大ศ所ຢはঁ

ੑ༻ศ所のศの数एしくはஉੑ༻小ศ所の

Օ所数をࢉఆするࡍにج४とする当֘事業場

におけるಉ時に就業する労働者の数につい

て、ಠ立個ࣨ型のศ所１個につきஉঁそれぞ

れ 10 人ずつ減ずることができる。

ද現上ややこしいが、ศثの必要数を数

えるとき、ಠ立個ࣨ型をҰつ設けていれ、

10 人ずつ減らせるということだ。

そのଞ、行௨達では、ಠ立個ࣨ型の要݅

について、つ͗のように໌֬に規ఆしている。

ଇͷվਖ਼ن४جॴӴੜࣄ
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「ᶇ　「ಠ立個ࣨ型のศ所」とは、உੑ༻とঁ

ੑ༻に۠別しないそれ୯ಠでプライόγー

が֬อされているศ所のことをいい、

り൘ຢは上෦एしくは下෦に間隙のあるน

によりߏされているศからなるศ所

と対をなす֓念のศ所であること。「น」

とは、֮ࢹ的、ௌ֮的؍からศ所෦が

ศ所外෦から༰қに֮されないݎ࿚なน

や൶のことをいい、「ํ࢛をนでғまれ

た」とは、全ํをนでғまれ、൶を

ଆからৣࢪできるߏであることをいうこ

と。

なお、「ྸߴ者、ো者のҠ動のԁ

行ྩ」（ฏࢪ化のଅ進に関する法律 1�

年ྩୈ ��� ߸）に規ఆされているंҜ

者༻ศやオストϝイト対Ԡのਫચ༺ࢠ

を設けているศからなるศ所につい۩ث

ても、上ه要݅をຬたす場合は、当વ、ಠ

立個ࣨ型のศ所に֘当するものであるこ

と。

ᶈ　ಠ立個ࣨ型のศ所は、ৣࢪできることが

要݅とされているが、ศ所の༻にࡍし、	J


෦にଞ者が৵入し、ৣࢪされた場合にୀ

ආࠔとなること、	 ᾝ 
 されたศ所ৣࢪ

で体ௐ不ྑ者が発生した場合にޢٹが

となることから、ศ所に༰қにԡࠔ

下することができるඇৗ༻ϒβーの設ஔ

や、異ৗ事態発生時に外෦からղৣできる

ϚスターΩーを事業場管理者が༗しておく

ことなど、ඇৗ事態をఆした対Ԡを衛生

ҕ員会でௐࠪ৹議、ݕ౼を行った上で

ఆめておくことがましいこと。」

さらに、੍ఆしたこΖからの時のҠり変

わりを感͡させるվਖ਼もいくつかある。「カー

υせんػ」の事࡞業（ୈ１、ୈ 12 ）

などは見かけなくなってٱしいし、ਭやԾ

の場所に備える༻品に「かや」はもはや必

要ないのでআしている。

事務所の安全衛生対策を
あらためて見直そう

事所の衛生ج४というものは、きわめて

多くの৬場の日ৗに関わるものであり、必要

不Մܽな৬場ڥを律するものであるにもか

かわらず、あまり議のテーϚとはなってこ

なかった。とくに今ճվਖ਼された、ศ所をど

う設ஔするかという問題は、շదな৬場ڥ

を整えるうえで、きわめて大であるにもか

かわらず衛生ҕ員会での議のဲ上の上が

ることもগないのではないだΖうか。そうい

うҙຯでは、事所ଇվਖ਼を今後の安全衛生

対ࡦを進めるうえで、Ұつのきっかけとして

みるのもよいのではないだΖう。

ଇͷվਖ਼ن४جॴӴੜࣄ

安全
セン
ター
情報

全国労働安全衛生センター連བྷ会議（ུশɿ全国安全センター）は、
働く者の安全と݈߁のための全国ωットワークとして、1��0 年̑月̎日に設立されました。

ᶃ࠷新ใຬࡌの月ࢽץ「安全センターใ」を発行しているほか、ᶄ労働災・৬業පの
ඃ災者やその家族からの૬ஊに対Ԡ、ᶅ安全݈߁な৬場ͮくりのための現場のऔり組みの支援、

ᶆֶश会やトレーχンάの։࠵やߨ師のݣ、ᶇ働く者の立場に立ったௐࠪ・ڀݚ・ఏݴ、
ᶈ関ॾの専門家のωットワーΩンά、ᶉのࠜ国ަࡍ流のଅ進、などさまざまな

औり組みを行っています。いつでもおܰؾに度૬ஊ、お問い合わせください。
「労災৬業පなんでも૬ஊ専༻のフϦーμイϠルɿ0120���1202」

「ใެ։ਪ進ہウΣϒαイトɿIUUQ���XXX�KPTISD�PSH�dPQFO�」では、ここでしか見られない
ใをຬࡌしているほか、ใެ։のऔり組みのαϙートも行っています。

000ಡྉʣɿ10ߪಡձඅʢؒߪ˔ ԁ　˔Ұ෦ɿ800 ԁ
˔͓ਃ͠ࠐΈɿશࠃ労働҆શӴੜηϯλʔ࿈བྷձٞ

　5FM�03-3636-3882 'BY�03-3636-3881��63-� IUUQ���KPTISD�JOGP�
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建設アスベストૌুについては、本年 �

月 1� 日のॳのࡋߴ࠷ܾのあと、建設ア

スベストૌু原ࠂ団・建設アスベストૌু

全国หޢ団会議・建設アスベストૌু全国

連བྷ会と厚生労働大ਉとの間で「ج本合ҙ

ॻ」がక݁された。

このなかで、全国でࡋߴ࠷ܾલにఏૌ

されたࡋについて、࣍の �0 ૌ ϖー࣍ু）

δද参照）については、ࡋߴ࠷ܾ後にఏ

ૌされたૌুとは別్の༰でのղղܾ

をはかるとされており、今日までに、建設

アスベスト全国หޢ団会議加ໍのหޢ団・

原ࠂ団ૌুにおいて、国とのղが૬࣍い

でいる。

ଓܧϝʔΧʔ̔ࣾࡐݐ、解ࠃ

ۙでは、アスベストૌু関西หޢ団（団

長・浦功ห࢜ޢ、当安全センターӡӦ協議

会議長）を理人として、ࡢ年 12 月 21

日に国と建ࡐϝーカーを૬खऔって大ࡕ

にఏૌしていた建設アスベストૌুにおࡋ

いて、11 月 �0 日、国とのղが立し

た 	 දの �� ൪ 
。

原ࠂは、大

໊̎と１໊ࠨ

で、今ճは、ඃ

国とのみ・ࠂ

ղが立。ղ

金૯ֹは ����

ສ �000 ԁ。

ʮࡋߴ࠷ܾҎલఏૌૌুʯͰࠃͱ
のղ͕ଓʑͱཱ

ʮ֎ۀ࡞ʯͰのը期తྫࣄ
ϝʔカʔͱのಆいଓ͘ࡐݐ
ʙશࠃͷݐઃΞεϕετૌুͰ

ᾆຌᘚㆤᅋ㛗

ඃࠂ・建ࡐϝーカー各ࣾは、全国の建設

アスベストૌুにおけるとಉ様に、ґવと

して૪う࢟を่していないため、หޢ団

は「Ҿき続きଛഛ償を追及していく」

としている。

ϝーカー８ࣾとのૌুは今後もࡐの建࣍

。続されるܧ

株ࣜ会ࣾΤーアンυΤーϚテϦアル

株ࣜ会ࣾΤム・Τム・έイ（ࡾ・چඛ

ϚテϦアル建ࡐ）

χνアス株ࣜ会ࣾ

ਆౡ化ֶ業株ࣜ会ࣾ

έイϛϡー株ࣜ会ࣾ（چ・クϘタদ下

（外ి

日౦株ࣜ会ࣾ

大建業株ࣜ会ࣾ

株ࣜ会ࣾϊβワ
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ઃΞεϕετૌুݐ
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ઃΞεϕετૌুݐ

หޢ団は年追加ఏૌをؚめ、来年にΉ

けてऔり組みをڧ化していくということで

ある。

֎作業ͳͲもࠃͱの解も͋ΓಘΔ

今ճの �� ൪ૌুのほかのૌুについて

も、続々とղ立のใࠂが続いている。

そのなかでされるのは、大ࡕアスベ

ストหޢ団（団長・ଜদতห࢜ޢ）が୲

当する建設アスベスト大ࡕૌুにおいて、

Ұ見、「外࡞業」とみられる原ࠂについて、

国がղにԠ͡たという事Ҋである。

といっや外ܾでは、ࠜࡋߴ࠷

たもっͺら外において࡞業にै事した建

設ඃ者に対するが認められなかっ

た。

しかし、そうした労働者においても、

࡞業をฒ行して行っているのであって、

୯に৬छや建ஙかかといった事のछ

ྨだけで「ٹ済の対外」とఘめてしまう

のはૣܭなのである。

ʰࠓճのղରに、εϨート屋ࠜ、

ਫ、ਫಓͳͲ、Ұݟするͱ屋

Εͯ·ؚ͕ऀ業ͱྨ͞Εͦうͳඃ࡞֎

͍·す。

屋ࠜ֎นに༻するεϨート൘、

େ͖ͯ͘ॏ͍ので地上でஅ・Ճする͜

ͱ͕Ұൠతです。·ͨ、΄͜り૽Իでۙ

ॴにͳΒͳ͍よう、ंݿͳͲ屋

で࡞業する͜ͱよ͋͘り·す。屋ࠜ

͔ͩΒͱ͍ͬͯ、屋֎͚ͩで࡞業するΘ͚

で͋り·ͤΜ。·ͨ、ਫ、屋上ͳ

Ͳのਫ事ࣗମ͔Βでͳ͘、屋上等に

業の現Λ௨ͬͨ࡞にਧࡍདྷする͖ߦ

り、࿙ਫௐࠪΛするࡍにਧ͔ࡐΒੴ໖ค

͡Μに͘࿐͠·ͨ͠。

͞Βに、ࠓճ、（ʮݐங」事でͳ͘）

ʮ」事で͋るਫಓに͍ͭͯ

ղ͕成立͠·͠ （ͨେ̎ࡕਞૌুで、

すでにԹઘに͍ͭͯղ͕成立

͍ͯ͠·す）。ࡋߴ࠷、ʮ屋͕ࠜ͋り

Ҏ上͕֎นでғ·Εͨ」ॴΛ屋࡞業

ͱఆٛ͠、屋֎࡞業に͍ͭͯ༧ݟՄੑ

͕ͳ͔ͬͨͱͯ͠、屋ࠜにରする国の

任Λ൱ఆ͠·ͨ͠。͜の、ಓ࿏Λ۷͠

ͯਫಓԹઘΛする事現に屋

ࠜ͋り·ͤΜ͕、͍݀ڱのதのすご

͍ค͡Μ͕͜り·す。国、ʮ屋֎࡞業」

Λࣜܗతにݟるのでͳ͘、ࡁٹΛਤる立

͔Β、࡞業࣮ଶにଈͯ͠ॊೈͳஅΛ͠

͍ͯるͱ͑ߟΒΕ·す。ɦ େࡕΞεϕεトห

/αΠトよりҾ༻（https://BsCestos-osBLB.jpஂޢ

BMM/LensetsV/3821/）

このような「ࡋߴ࠷ܾ」そのものには

ؚまれない࡞業形態のඃ者についても、

今後、ٹ済対が拡大される༨がेあ

る。

「国とのղٹ済の拡大をとことん追求

する」、「建ࡐϝーカーにを認めさせ、

済੍度に参加させるためにಆう」といっٹ

た「アスベストਖ਼ٛ」を実現させるため、

安全センターは今後ともหޢ団やඃ者団

体と緊ີに連携してऔり組んで行くことに

している。
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死ぬまで元気です

7PM�42ɹӈా�༤

օ͞Μɺ͕͔͍͝ݏػͰ͔͢ʁࢲͬࢸ

ͷͰ͕͢ɺ͜ͷ͍͍ͨݴͱؾݩͯ 11 ݄͔

Βಛʹྑ͍͍͍ͤͯͨͩͯͨ͘͞ 5ਓ

ͷ͞ऀױΜཱཱྀ͕ͨΕ·ͨ͠ɻ

͏৺͕ંΕΔΛ通Γӽͯ͠ɺײͷί

ϯτϩʔϧ͕Ͱ͖·ͤΜɻຊʹչͯ͘͠

൵ͯ͘͠ͳΓ·ͤΜɻ͜ΕҎ্ɺ͞ऀױΜ

ͷཱཱྀͪΛͨ͘ݟ͋Γ·ͤΜɻ

ͦͷͨΊʹࠓͷΞεϕετඃऀͷٹ

͞ͳ͚ΕͳΓ·ͤΜɻݟΛ੍ࡁ

๏ʯͷࡁٹඃ߁ɺʮੴ໖݈ࠓͪͨࢲ

վਖ਼ʹ͚ͯɺษڧձ֤ͷࠃձٞһ

ͷΛੵۃతʹ͍ͯͬߦ·͢ɻ

Ͱ͔͢Β͍ͭΕΔ͔ɺऀױதൽजࢲ

·ม͢Δ͔͔Βͳ͍ͱ͍͏ෆ҆͋Γٸ

͕͢ɺࢲදʹ͋Δͱ͓Γʮࢮ͵·Ͱ

Ͱ͢ʯɻͰ͖Δ͜ͱΛͰ͖Δ͏ͪʹؾݩ

ΔͭΓͰ͢ɻ

தൽजɾΞεϕετ࣬ױɾऀױͱՈ

ͷձͰʮੴ໖݈߁ඃࡁٹ๏վਖ਼ͷ 3

ͭͷٸۓཁٻʯΛఏݴக͠·ͨ͠ɻఏݴͷ

த࣍ͷ通ΓͰ ʢ͢24 ϖʔδࢀࣄهরʣɻ

ᶃʮ֨ࠩʯͷͳ͍ྍཆखͷݟ͠ͱʮ͢

͖·ʯΛͳ͘͢ೝఆج४ͷݟ͠

੍ࡁٹඃ߁ೝఆऀͱੴ໖݈ࡂɺ労ࡏݱ

ʢҎԼɺ੍ࡁٹʣೝఆऀͷࣾձอো

ฏۉతʹͯݟ໌Β͔ʹʮ֨ࠩʯ͕ੜͯ͡

͍·͢ɻ

ಛʹ働͖ੈࢠҭͯੈͷ 40ɺ50 

ͷऀױੴ໖͘࿐͔ͯ͠Βͷજ෬͕ؒظ

͍ͨΊͲ͏ͯ͠༮গظͷ͘࿐ͱҐஔ

͚ΒΕ੍ࡁٹͷೝఆͱͳͬͯ͠·͍·

͢ɻҰํɺ࠷近ͰݐઃΞεϕετૌুͰ

ଟ͘ͷඃٹ͕ऀΘΕ͍ͯ·͢ɻʮݐઃΞ

εϕετڅ金੍ʯͰ͖ͯɺޙࠓଟ

͘ͷݐઃඃٹ͕ऀΘΕ·͢ɻ͔͠͠ɺݐ

ઃඃऀઘೆܕඃऀҎ֎͢ࠃΒ

ΛೝΊ͍ͯͳ͍ঢ়گͰɺӹʑิঈͷʮ֨ࠩʯ

͕ΔҰํͰ͢ɻ

ऀͷඪશͯͷΞεϕετඃͪͨࢲ

͕ฏʹެฏͳࣾձอোΛड͚Δ͜ͱͰ

͢ɻͦ͏͢ΔͨΊʹɺ·ͣߦࢪҎདྷશ

金ͷҾ্͖͛Λཁڅࡁٹ͞Εͳ͍ݟ͘

Ε͞ࡁٹ͕ऀɺશͯͷΞεϕετඃ͠ٻ

ΔΑ͏ʹೝఆج४ͷ؇ΛٻΊ·͢ɻ

ᶄڀݚྍ࣏ଅਐͷͨΊͷʮੴ໖݈߁ඃٹ

༺׆金ʯͷجࡁ

γεϓϥྍ࣏ບதൽजͷඪ४ڳɺࡏݱ

νϯ �ΞϦϜλɺΦϓδʔϘɺΦϓδʔ

Ϙ �ϠʔϘΠ͕ͦΕͧΕ͖݅Ͱঝೝ

͞Ε͍ͯ·͕͢ɺଞͷ͕Μʹൺͯগͳ

͍ํͰ͢ɻ·ͯ͠ෲບ৺ບɺਫ਼ৌບ
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தൽजʹ͍ͭͯະͩඪ४ྍ࣏͋Γ·ͤ

Μɻ

தൽजرੑ࣏গ͕ΜͱݴΘΕΔ͚ͩ

ʹɺ͕࣏͘͠ऀױͷগͳ͍පؾͰ͢ɻ

ༀձࣾͲ͏ͯ͠ऀױͷଟ͍ප͔ؾΒ

ྟচڀݚΛߦͳ͍·͢ɻͨͩɺதʹઌ

ͯ͠தൽजͷڀݚྍ࣏Λ͞Ε͍ͯΔҩࢣ

පӃ͋Γ·͢ɻ͜ͷΑ͏ͳҩࢣओಋ࣏ܕ

金ͷௐୡ͕ͱͯ͠େ͖͋͘Γɺࢿݧ

ͳ͔ͳ͔࣮ݱ͍͠ݱঢ়Ͱ͢ɻ

金جࡁٹඃ߁ɺੴ໖݈ࡏݱ 800

ԯͷετοΫ͕͋Δͱ͞Ε͍ͯ·͢ɻ͠

ͦͷҰ෦͕ʹڀݚྍ࣏༻͢Δ͜ͱ͕Ͱ͖

ͨΒɺ৽͍͠ྍ࣏๏৽ༀ͕গ͠Ͱૣ͘

։ൃ͞ΕΔͷͰͳ͍͔ͱ͍ࢥ·͢ɻ͠ɺ

தൽजͷಛޮༀ͕Ͱ͖ͨΒɺͦΕ͕গ͠Ͱ

ૣ͘ॲํͰ͖ͨΒɺதൽजऀױͷ༨໋

Ԇͼ·͢͠ɺ࣏͢Δऀױग़ͯ͘ΔͷͰ

ͱظ͠·͢ɻ

͜Ε͔Βጶ͢ױΔऀױͷͨΊʹɺະདྷͷ

جʹଅਐͷͨΊڀݚྍ࣏ଙͷͨΊʹɺࢠ

金ͷҰ෦׆༻Ͱ͖ΔͨΊͷ๏վਖ਼ΛٻΊ·

͢ɻ

ᶅͬͨͳ͠ͷ੍ࡁٹޮ࣌ͷԆ

ɺࡏݱ 3ׂͷதൽजऀױɺҎ্ͷ

ੴ໖ഏ͕Μऀױͷࣾձอোͷೝఆ͕͞Εͯ

͍·ͤΜɻͳͷʹɺ2022  3݄ 28ʹɺ

5Ҏ্લʹ͕ऀױ͘ͳΒΕɺ労ࡂٻ

ͱͳͬͨ͝ҨΛରͱͨ͠ಛผޮ͕࣌ݖ

Ҩڅ金੍͕ऴྃ͠ɺੴ໖੍ࡁٹͰ

ಛผҨீҚ金ɾಛผࡇྉʹ͔͔Δ๏

ͼഏ͕ΜͰ͘ͳΒΕͨٴલʹதൽजߦࢪ

ಉҎ߱ɺҰͳݖٻͷ͝Ҩͷऀױ

͘ͳͬͯ͠·͏ΜͰ͢ɻ͏͢ͰʹɺͦΕ

ͷલʹདྷ͍ͯ·͢ɻ

͜ͷ··Ͱ͍͍ͷͰ͠ΐ͏͔ɻະͩʹ

ؒ 10 ͔݅Βͷ͕͋ٻΔͱฉ͖·͢ɻ·

ͣશͯͷΞεϕετؔ࿈࣬ࡁٹ͕ऀױױ

͞ΕΔݖར͕͋Δ͜ͱΛܺؒͳ͘पͯ͠

͔Β͑ߟΔ͖Ͱͳ͍Ͱ͠ΐ͏͔ɻ

ͪʹԆ·ͨఫഇΛٻΊ·͢ɻ

͜ΕΒ 3ͭͷٸۓཁٻΛ࣮͢ݱΔͨΊ

ʹɺηϛφʔͳͲͰ͖Δ͜ͱΛͬ

͍ͯ·͢ɻ๏վਖ਼͕Ͱ͖Δ·Ͱ͜ͷ··

ɻօ͞Μɺ͢·͍ࢥಈͰ͖ͨΒͱ׆ʹؾݩ

Ͳ͏͔͝支ԉͷ΄ͲΑΖ͓͍͘͠ئக͠·

͢ɻ

https://asbesto.jp/
͓͍߹Θͤɺ0120��10�2�9ɹதൽजαϙʔτΩϟϥόϯୂ
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中皮腫をは͡めとするアスベ

スト疾患の患者・家族の団体で

ある「中皮腫・アスベスト疾患・

患者と家族の会」が、法ࢪ行か

ら 1� 年を迎えた「ੴ໖݈߁ඃ

済法」վਖ਼を求める緊急要ٹ

求をかかげてӡ動をల։してい

る。

全国会議員の法վਖ਼へのࢍಉ

ॺ໊をूめるऔり組み、国会議

員ݩでのなど、今後の法

վਖ਼議の։࢝を念಄に力し

ている。

本ࢽ連ࡌ「ࢮ͵までؾݩです」

のࣥච者であるӈా༤ࢯ（患

者と家族の会関西支෦・全国事

10/、ہ 中皮腫αϙートΩϟ

ラόンୂ理事長）もਫ਼力的に動

きճっている。
当安全センターは患者と家族の会全国・

関西支෦事ہとして、ٹ済法վਖ਼実現の

ためともにӡ動を進めているとこΖだ。

患者と家族の会が࡞した「ࡾつの緊急

ੴ໖ 	 Ξεϕετ 
 ٹඃ߁݈
ٻཁٸۓ๏վਖ਼の̏ͭのࡁ
֨ࠩͱす͖間をͳͤ͘ʗ׆ۚجʹڀݚྍ࣏༻をʗࡁٹޮ࣌のԆܧଓを

୰⓶⭘࣭ࢺࢫ࣋ࢫᝈ࣭ᝈ⪅ᐙ᪘ࡢ

要求」パンフレットを以下にհする。

多くのօさんのご理ղとご協力を心から

ૌえる。（以下、パンフレットから）
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を·ͱΊͨཧ༝「ٻཁ」͕ͪͨࢲ

201� 年 12 月に中ԝڥ৹議会ڥอ

済小ҕ員会がऔりまٹඃ߁෦会ੴ໖݈ݥ

とめた、「ੴ໖݈߁ඃٹ済੍度のࢪ行状

について」では、ಉ੍ੑ及ͼ今後のํگ

度の � 年以の見しが必要であるとさ

れています。

2021 年 12 月には、このใࠂॻがऔり

まとめられてから � 年が経աします。࣏

法அが出される࢘の変化や新たなڥྍ

など、੍度をとりまく状گは大きく変化し

ています。

私たちは、「໋のٹ済」の実現と「すき間」

と「格差」のないੴ໖݈߁ඃٹ済法 	 以

下、ٹ済法 
 のൈ本的な見し求めます。

̍ɹ「֨ࠩ」のͳいྍཆखͱ「す͖間」
をͳ͘すೝఆج४のݟ͠

੍度設ܭ時から、ੴ໖݈߁ඃをとりま

くࣾ会状گは大きく変化しています。

ྫえ、2021 年 � 月 1� 日にࡋߴ࠷

所が建設労働者らに対する国のを認ఆ

しています。国がのありํについてվ

めてݕ౼し、ੴ໖݈߁ඃٹ済੍度を「ٹ

済」から「補償」に変えるൈ本的な見し

にணखする必要があります。

それがちにࠔであるとしても、গな

くともੴ໖݈߁ඃٹ済法 1 をվਖ਼し、

したهを໌「で文化的な生活の֬อ߁݈」

上で、۩体的には生ଘݖを֬อするために

生活อޢඅ 	 ୯者 
 を参考にしてྍཆख

当のഒ増をਤるか、後ड़ᶃᶄᶅのような新

たなڅを設けることが考えられます。そ

の上で、ফඅ੫やՁ変動に対Ԡするため、

の場をຖ年設౼ݕֹの見しのためのڅ

けることも必要です。

ੴ໖ഏがんは中皮腫のগなくとも 2 ഒ

以上のඃ者がいるとされていますが、申

請・認ఆ者数が 10 年以上৳ͼんでいま

Ξεϕετͭ̏ࡁٹͷٸۓཁٻ
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す。

ບංڳ大の原Ҽは、ੴ໖ഏやͼまんੑ࠷

厚にある「く࿐ྺ」がఆに༻いられて

いないことにあります。

ੴ໖ഏについても、労災では認ఆされる

続発ੑؾ管支Ԍなどの「合ซ症」が認ఆの

ためのఆج४から外されています。

建設業界におけるҰ人ํなどをٹ済す

るため、労災とಉ様のੴ໖く࿐ج४を࠾

༻する必要があります。

ඃ災者の個別状گにԠ͡た、新たなڅの

新設を �

ᶃ発症લの所得状گなどを加ຯし、「特別

ྍཆख当」や「ྍཆ者家族ख当」などを

設ఆして支څ。

ᶄަ௨අ、差ֹベット、հޢอ੍ݥ度の

利༻にる実අについて「ྍཆ支援ख当」

を設ఆして支څ。

ᶅٹ済څௐ整金とは別に、Ҩ族に対して

年金ないしはҰ時金、およͼ就ֶࣇのい

る家ఉには就ֶ援ޢඅを支څ。

̎ɹڀݚྍ࣏ଅ進のͨΊの「石綿健康
ඃۚجࡁٹ」の׆༻

アスベスト݈߁ඃの中でも、とりわけ

中皮腫はいまだに࣏ࠜがしく、༧後も 2

年程度のݫしいѱੑ腫ᙾです。201� 年に

χϘルϚϒ 	 オプδーϘ 
 がೋྍ࣏࣍ༀと

してঝ認されてから、わずかにྍ࣏બの

෯が広がりました。ڥྍ࣏のվળをさら

にਤっていくことは急です。

しかしながら、ࢿڀݚ金がेに֬อさ

れておらず、中皮腫のྍ࣏法։発にとって

は不ेな状گが続いています。たとえ、

Ԭࢁ労災පӃほかで実ࢪされた「オプδー

Ϙ � アϦムタ � γスプラνン」のࡎࡾซ

༻ྍ法においてߴい功をࣔしたୈೋ૬

をは͡めとする「ݧࢼ૬ࡾୈ」に続くݧࢼ

පؾ働͖ΓੈΛܸ͍ͯ͠Δʂ

Ξεϕετͭ̏ࡁٹͷٸۓཁٻ
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新規ྍ࣏が、ڀݚඅ不などの関で実ࢪ

できない状گにあります。

このような༗なڀݚྍ࣏に全໘的なࢿ

金入をして、「໋のٹ済」へ۩体的支援

を行い、患者と家族が中皮腫をࠀできる

ためのڀݚྍ࣏の։発にけて、大きくલ

進していかなけれなりません。

の支いのڅ済法では、認ఆ者へのٹ

ために「ੴ໖݈߁ඃٹ済ج金」を設ஔし

ていますが、ྩ 2 年度までの � 年間

のߴが �00 ԯԁのままਪҠしており、

ফ化する見ࠐみも全くありません。そこで、

ੴ໖݈߁ඃٹ済法ୈ 1 の（的）に「࣏

ڀݚྍ࣏金からج、のਪ進」を加えڀݚྍ

へのੵۃ的支出を行うべきです。

͜ͷ๏ɺੴ໖ʹΑΔ݈߁ඃͷಛघੑ

ʹ͔Μ͕Έɺੴ໖ʹΑΔ݈߁ඃΛड͚ͨ

͢څͼͦͷҨʹର͠ɺҩྍඅΛ支ٴऀ

ΔͨΊͷાஔΛͣߨΔ͜ͱʹΑΓɺੴ໖ʹ

ΑΔ݈߁ඃͷਝͳࡁٹΛਤΔ͜ͱΛ

తͱ͢Δɻ

ੴ໖݈߁ඃࡁٹ๏ʲୈҰ　తʳ

̏ɹͬͨͳ͠の੍ࡁٹޮ࣌のԆ

労災時ޮとなったҨ族を対とした特別

Ҩ族څ金について、Ұ෦ඃ災者 	201�

年 � 月 2� 日以߱のࢮ者Ҩ族 
 の請求ݖ

がແくなっており、2022 年 � 月 2� 日以

߱はඃ災者のࢮから � 年を経աしたす

べてのҨ族の請求ݖがແくなってしまいま

ʮ͍ͷͪͷࡁٹʯΛੴ໖݈߁ඃࡁٹ๏ʹΓࠐ͏ʂ

Ξεϕετͭ̏ࡁٹͷٸۓཁٻ
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す。法վਖ਼をして、請求ݖをແݶظでԆ長

する必要があります。

なお、ધ員อݥडڅ者のҨ族補償に関し

て、年金डڅしているҨ族がいない場合は

そのଞのҨ族へ何のڅもされておらず、

ಉڅ金の対としてҰ時金を支څする必

要があります。

ੴ໖ٹ済੍度の特別Ҩ族ீҚ金・特別

行લの中皮腫およͼഏがࢪྉにかかる法ࡇ

んࢮ者のҨ族の請求ݖが 2022 年 � 月

2� 日以߱にແくなってしまいます。法վ

ਖ਼をして、請求ݖをແݶظでԆ長する必要

があります。

Ұࠁૣ͍๏վਖ਼Λʂ

Ξεϕετͭ̏ࡁٹͷٸۓཁٻ
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韓国からの
ニュース
˙৽ܕίϩφײછࢮʹޙͨ͠λΫγʔ労働
ঝೝ「ࡂ࢈」ʹऀ

ιウル業上疾පఆҕ員会は 2� 日の৹

議会議で、タクγー労働者アン・͞Μ 	 ࢮ

当時 �� ࠽ 
 のࢮを࢈業災とఆした。

ιウルのタクγー会ࣾに所ଐするアンさん

は、ޕ後̐時からཌ日の໌けํ̐時まで、Ұ

日 12 時間ずつि̒日ۈをした。ࡢ年８月

2� 日からѱפ・ർれからくる෩अの症状が

現れて、͙にࡾճにわたってපӃでྍ࣏を

डけたが、状態がసしなかった。ྍ後は

ࣗでٳんだが、再ͼ事に出た。その後、

体の状態が急激にѱ化し、̕月̐日にอ݈

所でコロナウイルスのࠪݕをडけたཌ日にཅ

ੑとఆされた。ఆ当日からපӃに入Ӄし

てྍ࣏をडけたが、10 月 � 日にഏԌでく

なった。コロナとఆされてۇかҰか月後だ。

Ӹ当ہのӸֶௐࠪでは、感染経࿏不໌と

いう݁が出た。Ҩ族は $07*%�1� によるࢮ

は࢈災に֘当するとして、今年̓月、ެ団

にҨ族ख当を請求した。

疾පఆҕは「ނ人の $07*%�1� への感染

経࿏は໌֬ではないが、発පલに私的に会っ

た人たちに発පが֬認されず、家ఉ感染が

֬認されないこと、タクγーӡసखの৬業的

な特ੑ上、ີดされたۭ間で不特ఆ多数とີ

な৮があり、業行中の感染であるこ

とをഉআできない。」「ނ人のইපは業上の

要Ҽによって発පしたもので、業との૬当

ҼՌ関が認められる」という݁を出した。
2021 ᖺ 10 ᭶ 1 ᪥ ẖ᪥労ാ࣭࢙ࢳࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グ࣒ࢼࣥࣙࢪ

˙職い͡Ί禁止๏ޙߦࢪʹい͡Ί͕ͨͬݮ
৬場の࣭ߕ 11� がアンέートௐࠪの݁Ռ

を発දした。ௐࠪ対は 1� 以上の会ࣾ員࠽

１ઍ人で、ௐࠪはઌ月̓日からҰि間行われ

た。ௐࠪの݁Ռ、2���� がこの１年間に৬

場い͡めの経ݧがあるとえた。৬場い

͡めࢭې法がࢪ行されて以来、ண実に減গし

ている。201� 年 10 月には ����� が「ある」

とえた。ࡢ年̕月のௐࠪでは ��� に減গ

していた。

ճ者の 2 人に１人 	���
 は、৬場い

͡めࢭې法のࢪ行後に、৬場い͡めに関連

したڭҭをडけたとえた。ࡢ年ಉظより

12��� 増えた。৬場の࣭ߕ 11� は「ڭҭと

い͡めの૬関関をࣔす数で、༧ڭҭが

৬場い͡めの減গにد༩しているというҙ

ຯ」と主ுした。

༧ڭҭの経ݧはا業の規とޏ༻形態

によって差が大きかった。大ا業とެػڞ関

の労働者でڭҭの経ݧがあるとえたൺ

は、それぞれ �2���	121 人 
、���	10� 人 


だったが、̑人ະຬ事業場は 1����	2� 人 


にա͗なかった。ਖ਼規৬とඇਖ਼規৬ではそれ

ぞれ �0�	��0 人 
 と 2����	110 人 
 が、৬

場い͡め関連のڭҭをडけたとえた。2021

ᖺ 10 ᭶㸳᪥ࠉẖ᪥労ാ࣭ࣥ࢝ࠉࢫ࣮ࣗࢽ ࢙

⪅グࣝࢫ

ࣄʹ労働ऀの���、�６か月以ࡂඃࡂ࢈˙
をݟけΒれͳい

災ඃ災労働者の࢈ 10 人中̏人は、ྍཆを

ऴえて̒か月がա͗ても৬場を見つけること

ができていないことが໌らかになった。

国会・ڥ労働ҕ員会の「国ຽの力」Ω

ム・ウン議員が、ۈ労ެࢱ団からडけऔっ

た「ۙ࠷ � 年間の࢈災ྍཆऴ݁者の৬業復
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ऴ݁のॲをडྍ࣏によれ、ྍཆ「動ؼ

けた労働者は、̏ۙ࠷年間で 2� ສ ���� 人

だ。̒ か月以に原৬場に復ؼした労働者は、

11 ສ ���� 人 	�����
、ଞの৬場に再就৬

したりࣗӦ業者になったのは、それぞれ̑ສ

���� 人 	21���
 と ���� 人 	����
 だ っ た。

৬業復ؼのஅ時から̒か月以にどんな

৬業も持つことができなかった労働者が８ສ

���� 人 	�1���
 というҙຯだ。

就৬に功した労働者では、賃金ਫ४がվ

ળされなかった。「2020 災ྍཆऴ݁者の࢈

就৬実態ใࠂॻ」によれ、賃金労働者のฏ

ऴ݁後に再就৬した労ྍ࣏災ྍཆ࢈賃金とۉ

働者の賃金格差は、201� 年の 1� ສ̕ઍウォ

ンからࡢ年の 2� ສ̎ઍウォンに拡がった。
2021ᖺ10᭶㸳᪥ࠉẖ᪥労ാ࣭࣒ࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グࣥ࢘ࢭ

˙ϙείのલ職 ŋݱ職労働ऀ̏ਓ͕ࡂ࢈ਃ請
ϙスコで働いて �1 年という̖さん 	��


は、̑月にഏがんとஅされた。ఆ年まで後

̒年の൴は、Ұか月にҰճの߅がんྍ࣏をड

けながら事を続けている。

金ଐ労組とϙスコࣾ下請け支෦、ਖ਼ٛౘ

のカン・ウンϛ議員が̓日、国会本ிのલで

者会見を行い「ϙスコはޫཅమ所と浦߲ه

మ所の৬業පの実態をௐࠪすべきだ」と主

ுした。ϙスコమ所で働く労働者の、৬

業ੑがんで࢈災を申請したのは、̐月までに

݅̕にա͗なかったが、ۙ࠷になって࢈災申

請と認ఆが増えている。安全อ݈ެ団は、ϙ

スコと協力業者など、మ߯業を対にし

たू団Ӹֶௐࠪを࢝めた。

こうした中、̏人のϙスコのલ・現৬の労

働者が追加で࢈災を申請することにした。̗

	��）さんは、201� 年にന݂පとஅされ、

をฒ行している。̗さྍ࣏とༀ品ྍ࣏がん߅

んは 1��� 年にϙスコに入ࣾして 200� 年ୀ

৬した。൴は「当時はϚスクもわずに整備

業を行った。」「2000 年に入ってからはة

அもしたが、形ࣜ߁݈、࣭の管理もしݥ

的だった」とճސした。

労組は「ϙスコに੨य़を๋げて働き、々

と৬業がんのྍ࣏をडけてきた労働者ࡾ人が

災を申請したҙຯは格別だ。」「ϙスコは࢈

ある対ࡦを४備すべきだ」とڧௐした。労

組のνϣン・δϡΩϣ෭ҕ員長は「ϙスコだ

けでなく、మに関連した事業場の労働者

はྨࣅのපؾにጶるՄ能ੑがߴい。」「	 మ

関連の 
 全事業場に対してΩνンとしたӸֶ

ௐࠪが行われるようにرする」とした。
2021ᖺ10᭶㸶᪥ࠉẖ᪥労ാ࣭ࣥ࢝ࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グࣝࢫ࢙

Ͱ͘ͳͬͯも「業ؾཆதʹผのපྍࡂ࢈˙
上ࡂ」

労働者が業上の疾පとは別の疾患で࠾

ࢮଘの業上疾පがط、したとしてもࢮ

にӨڹを༩えたとすれ、࢈災に֘当すると

いうܾが出た。

ιウル行法Ӄは࠾労働者の̖さんの࠺

が、ۈ労ެࢱ団がҨ族څとࡇྉを不支

としたॲのऔりফしを求めたૌুで、原څ

。উૌܾを行ったࠂ

̖さんは 1��2 年から߭業所で 1� 年間、
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۷進・࠾の࡞業をした。その後、201� 年

にެ団から特発ੑഏણ維症を業上疾පと認

められ、ྍཆに入った。

年ࡢ 2 月にഏણ維症と͡んഏ症によるഏԌ

を発症して入Ӄし、ࠪݕの݁Ռ、ѱੑϦンパ

腫 	 Ϧンパથがん 
 が発見された。しかしط

ଘのഏણ維症などのഏ疾患が重く、߅がん࣏

ྍがしかった。݁ہ、อଘ的なྍ࣏だけを

डけたが、ಉ年̐月にࢮした。ຫੑดੑ࠹

ഏ疾患が的なࢮҼだった。

̖さんの࠺は、طଘの疾පがѱ化してࢮ

に至ったとして、Ҩ族څとࡇྉの支څを

請求したが、ެ団はطଘの疾පとࢮの間の

関連ੑがいという理༝で、ڋ൱した。

しかしࡋ所は「طଘのইපとࢮの間で、

ҼՌ関がஅ絶しているとは見い」として、

̖さんの࠺からの請求を認༰した。ࡋ所は

「̖さんはѱੑϦンパ腫によるഏԌが主な原

Ҽでࢮしたが、ै来のঝ認疾පがഏԌの発

症またはѱ化にӨڹを༩えたものとਪଌ・

அされる」とした。

に「ؑఆ医は、̖さんの場合、ѱੑϦンߋ

パ腫によるดੑ࠹ഏԌが໌らかで、͡んഏと

ഏણ維症によってഏԌが発生したՄ能ੑをഉ

আできないというҙ見を出した」と、આ໌

した。2021 ᖺ 10 ᭶㸶᪥ࠉẖ᪥労ാࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グࣙࣆࣥࣗࢪ࣭ࣥ࣍

શ、͠ࡑँҭ෦ڭʜࢮशੜの࣮ࡾߴ˙
ௐࠪを

ຽࣾ会団体がྷਫࢢ 	 Ϥス 
 特ੑ化ߍߴの

現場実श生のࢮ事݅についてのਅ૬໌ڀと

者のॲേを求めた。

特ੑ化ߍߴ生ݖ利連合会、全国特ੑ化ߍߴ

労働組合は８日、ιウルிࣷのલで「1�

に私たちはౖり、ಆࢮのྷਫ現場実श生の࠽

います」ه者会見を行った。

これらは「全南Ҭで現場実श中だったֶ

生が、実श 10 日の̒日、જਫ࡞業中にࢮ

した。」「続く現場実श生のࢮにౖる。現場

実श生をࢮに追いやるγステムがまったくղ

ܾされていないということを໌らかにしたނ

人のࢮは、ਅ૬໌ڀとそれに伴う対ࡦとಉ時

に、このようなߏを変えるػܖにならなけ

れならない」とした。

̒日のޕલ 10 時 �1 、全南・ྷ ਫࢢのϤッ

トのધணき場でજਫ࡞業をしていた̖܅が、

ਫ中にんでくなった。「現場実शܭըॻ」

には、̖܅はϤットにした٬ޫ؍のҊ

などの業を実शするとされていたが、実ࡍ

には̖܅は、̓U のϤットのఈにணいたւڃ

ྨとྨなどをআڈする࡞業をしていて

くなったことが໌らかになった。

これらは「10 後の年で、ނ人にはજ

ਫࢿ格もない状گで、ਫӭが特別上खくでき

るํでもないなどの事を考ྀした時、ނ人

のજਫ࡞業は、実श生の体的なෛ୲能力を

まったく考ྀしていない業であったとみら

れる」とし、「実शا業がそのٛをՌたさ

なかった」と൷した。

これらはࣾ会෭૯理݉ڭҭ෦のϢ・ウンϔ

長のँࡑと、全国のすべての現場実श生

に対する安全ݕの実ࢪを要求した。また、

2022 年վਖ਼の国家ڭҭա程の૯に労働ڭ

ҭを໌ࣔし、ֶߍの時から労働安全ڭҭを੍

度化することを要求した。ߋに、̑人ະຬの

事業場にも重大災ॲേ法をద༻し、関連法

を再վਖ਼することも要求した。

事ނの後、全ཏ南ಓڭҭிは関ػ関と

事ނ対ࡦҕ員会を設けて、再発ࢭ対࡞ࡦり

を࢝めた。ྷਫւ上ܯはࢮ事ނのਖ਼֬な

原Ҽなどをࠪしている。2021 ᖺ 10 ᭶㸶᪥ࠉ

ி㒓᪂⪺ࣥࢪࣇ࣭ࢥࠉグ⪅
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˙「ॏେࡂॲേ๏ɾ༧ࠂร」ΩϜɾϤϯΪϡ
ϯ͞Μの̔ճެ

Ωム・ϤンΪϡンࡒ団のΩム・ϛスク理事

長がݩ請けのをݫしくするܾを出して

ཉしいとࡋ所に求めた。大ాํ法Ӄਸ਼ࢁ

支Ӄは̎日ޕ後、ނΩム・ϤンΪϡンさん関

連の８ެ࣍を։いた。

Ωム理事長はこの日ޕલ、のιウルி

ࣷલでه者会見を行い「の特別ௐࠪҕ員

会がݥةの外化によるݩ請け・下請け間の

安全のۭനを事ނの原Ҽだと໌らかにし

たのに、༻者はଉࢠのΩム・ϤンΪϡンが

উखに中に入って事ނがىきたとݴってい

る。」「ࣾ会的なࡴ人をࢭめるために、ϤンΪϡ

ンのࡋにू中して、重要なྫを࡞らなけ

れならない」とした。この日、ਸ਼ࢁ支Ӄ

はඃٙ者のݩ請け・ؖ 国西෦発ి᷂と下請け・

ؖ国発ిٕज़᷂をݺんだ。ઌ月の 21 日には、

。したࢪを実ূݕ所が異ྫの現場ࡋ

Ωム・ϤンΪϡンさんとҨ族を理するパ

ク・μϔห࢜ޢは、「今ճのࡋは、重大災

を࢟者がどんな行時に、加ࢪॲേ法の

ࣥるのかをਪଌさせる༧ࠂร」とし、「事ނ

発生の࠷も主要な原Ҽをఏڙしたこれらが、

当વな法的をෛうように、またܾによ

るܐേのػࠂܯ能がਖ਼しく࡞動するように、

関心を持って見कってཉしい」とした。

Ωム・ϛスク理事長などҨ族をは͡めとす

る「ނΩム・ϤンΪϡンさんࢮ事ࢢނຽ対

�ҕ員会」は、201ࡦ 年１月にݩ請けの西෦

発ిと下請けのؖ国発ిٕज़の者と関連

者をࠂૌ・ࠂ発した。ࡢ年８月̏日、大ా

請け・下請け法人とදݩ、支ிはࢁਸ਼ݕ

理事をؚΉ 1� 人を業上աࣦகࢮと࢈業安

全อ݈法違でىૌした。ಉ年 10 月 22 日、

ਸ਼ࢁ支Ӄで事ނ発生から̎年༨り経ってࡋ

を࢝めた。ࡋのա程でݩ請け・下請けの

༻者は、ެૌ事実をҰ൱認している。2021

ᖺ 11 ᭶㸱᪥ࠉẖ᪥労ാ࢙ࢪ࣭ࠉࢫ࣮ࣗࢽ

グ⪅

˙ίϩφࣄଶͰٳ੍ڧ職தʹࣗͨ͠ࢮһ
ʹ「ॳのࡂ࢈ೝఆ」

$07*%�1� 事態によるٳ੍ڧ৬中に、うつ

පでۃなબをした員に対して、業

上災と見られるというఆが出た。

、団の業上疾පఆҕ員会はެࢱ労ۈ

̕月�0日にલの大ۭؖߤの員̖さんに、

「৹議を経て࢈災と認ఆする」と௨した。

大ۭؖߤの٬ࣨ員だった̖さんは、ࡢ

年、$07*%�1� でۭߤศが急減して、会ࣾの

ํによって॥ۈを࢝めた。̏月から̒

月までٳんで̓月に復ؼし、1� 日間ۈし

た後、再ͼແٳݶظ৬状態に入った。ٳ৬中

は௨ৗ賃金だけをडけऔった。ख当てと༩

金のൺがߴく、ج本څがい員の賃金

৬中にडけऔった賃金は、いٳ、のためߏ

つもの �0� にա͗なかった。̖さんの経済

的なෛ୲は大きかったが、会ࣾの就業規ଇで

アルόイトをؚΉ݉৬がࢭېされ、෭業も

しかった。現ࡏはվਖ਼されたが、当時、

が༻者を支援したޏ༻維持支援金੍度もや

はり、݉৬時には支援金が中ࢭされた。̖さ

んはແݶظのػ状態下でうつපをපみ、ࡢ

年のळ頃にࣗࢮし、Ҩ族は̏月にۈ労ެࢱ

団に࢈災を申請した。
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̖さんのうつපはۈ状態でないٳ৬中に

৬もٳ੍ڧ、きى $07*%�1� という全ੈ界的

な感染පが主な原Ҽなので、ࣗࢮが業上の

理༝によるものかどうかが૪だった。

、災を認め࢈団の疾පఆҕはެࢱ労ۈ

$07*%�1� によってۭߤ需要が急減して業

ྔが減り、まないٳ৬が܁りฦされて৬業

による不安ఆੑがߴまったと見た。また、ٳ

৬中の݉৬ࢭېで経済的ࠔが加重され、復

が、うつපに及΅すӨگの༧ଌがしい状ؼ

が認められるとも໌らかにした。疾පఆڹ

ҕは「ਖ਼ৗな認識能力がݦஶに下し、合理

的なஅをظできないレベルでࣗ行ҝを

行ったと見るのがଥ当だ」ともけ加えた。
2021 ᖺ 11 ᭶㸷᪥ࠉி㒓᪂⪺࢛࢘ࢳ࣭ࣥࣘࠉ

ࣥグ⪅

Ϩϯࢁ体ऩरτϥϚʹૺ͏「ஐҟࢮ˙
δϟʔ」

์ө中の人ؾυラϚ「ஐ異ࢁ（νϦαン）」

は、ஐ異ࢁで発生したࢮ事ނを中心に、ࢁ

をकるレンδϟーのとしてల։している。

実ࢁ、ࡍでくなった人とҰ൪࠷ॳにき合

うのは、ܯやফॺ員ではなく主にٹַࢁ

ॿୂ員だ。

201� 年から 2020 年までに、ַࢁとւ༸

国立ެԂでࢮ者をऩरするために入され

たٹॿୂ員は全෦で 1�1 人だ。2� ϲ所の国

立ެԂにはٹॿୂ �� νームがあり、ୂ員は

��0 人だ。ਖ਼ٛౘのカン・ウンϛ議員ࣨに

よれ、今年、ストレスレベルࠪݕをした݁

Ռ、1�1 人のߴ、 が܈ݥة �� 人にもなった。

体のषいで、外ࢮ体を見たিܸやഊしたࢮ

ই後ストレスো 	154%
 といった症状をප

Ή人がのਫ४だということだ。

ॿのա程は、ઌずૺ৴߸をडけたり୳ٹ

๚٬が申ࠂして、ٹॿୂ員が入されること

から࢝まる。広いࢁの中で୳ࡧも༰қではな

い。そのためҰれで発見することも多い。

গしれただけでഊがૣく進Ή。そのため、

体を発見することࢮॿୂ員がଛইの激しいٹ

も多い。

事がऴわるのでは体を発見することでࢮ

ない。これらはܯではないので、ܯが来

るまでδッとっていなけれならない。࠷

もۤしい時間だ。ܯが来て、֬ݩ認とࢮ

体のऩरがऴわるとӡᐰする。これがまたࢁ

なので、ٹॿୂ員のॿけが必ਢだ。୲Սにࢮ

体をҠして、� ʙ � 時間をӽえるొࢁをしな

けれならない。体的なۤ௧もݴ༿でදせ

ないほどで、ࢮ体をӡͿことから来るストレ

スはਂࠁだ。

このように発生するࢮ事ނがຖ年 10 ݅

をӽえる。国立ެԂެ団もこのような問題を

認識していてストレスࠪݕをしているが、外

ই後ストレスোのようなਂࠁな症状に対す

る専門的な૬ஊはなかった。来年には、この

ようなٹॿୂ員の症状を࣏༊するための૬ஊ

プロάラムが࢝まる。2021 ᖺ 11 ᭶ 17 ᪥

ẖ᪥労ാ࢙ࢪ࣭ࠉࢫ࣮ࣗࢽグ⪅

˙̕・10 月、重大災で 11� 人ࢮ

� ʙ 10 月のೋか月間に重大災で 11�

人がࢮしたことがかった。災が発生し

た事業場 11� か所の、�2 か所 	�1���
 は、

�0 人ະຬ、事金ֹ �0 ԯウォンະຬの事

業場だ。多くは来年 1 月に「重大災ॲേ

などに関する法律」	 重大災ॲേ法 
 がࢪ

行されても、ॲേをडけない。

国会・ڥ労働ҕ員会のカン・ウンϛਖ਼

ٛౘ議員が、1� 日にޏ༻労働෦からडけऔっ

た � ʙ 10 月の重大災現ࢿگྉのੳ݁Ռ

を発දした。重大災 11� ݅の、� 人ະ

ຬの事業場で 2� ݅ 	2����
 が発生した。�
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人以上 �0 人ະຬの事業場では �� ݅ 	�����


が発生した。

来年 1 月 2� 日にࢪ行される重大災ॲേ

法は、�0 人ະຬ事業場、事金ֹ �0 ԯウォ

ンະຬの建設事にはద༻が̏年間༛༧され

る。̑ 人ະຬの事業場には法はద༻されない。

重大災発生事業場 10 か所の、̓か所以

上は重大災ॲേ法がࢪ行されてもॲേでき

ないわけだ。

� ʙ 10 月の重大災によるࢮ者は 11�

人、ෛই者は � 人だった。ࢮ者の �0 人

	���2�
 は下請け業者の労働者で、Ҡॅ労働

者は 10 人とࢮ者全体の ���� をめた。

業छ別では、建設業が �� か所 	�0�
 で

をめた。この �� ݅が事金ֹ �0 ԯ

ウォンະຬの事業場 	�����
 だった。ほとん

どが重大災ॲേ法のద༻༛༧の事業場だ。

業は �1 ϲ所 	2����
、そのଞの業छは

2� ϲ所 	2��1�
 だった。2021 ᖺ 11 ᭶ 1� ᪥ࠉ

ẖ᪥労ാࣥ࢘ࢭ࣭࣒ࠉࢫ࣮ࣗࢽグ⪅

˙政府、石綿解体作業の「下請け禁止」を推進
࡞ڈ෦はੴ໖のղ体・আڥ労働෦と༺ޏ

業が安全に行われるように、੍度վળํҊを

४備したと発දした。

今ճのํҊは、̒月に่յ事ނで 1� 人の

建で、ੴ໖のղڈই者を出したޫभのఫࢮ

体࡞業が不法に多ஈ֊下請けをされた建設会

ࣾによってࢪされたことが໌らかになった

ことに伴うાஔ。事୯Ձを下げるための不

法多ஈ֊下請けを経て、安全と࢈業災༧

ાஔが不ेになったというࢦఠがあった。

੍度վળํҊによれ、ੴ໖ղ体࡞業時に

「下請けの࠷小化と੍ࢭې度」が導入される。

ํ労働ॺは、ੴ໖ղ体࡞業ܭըॻをड理

する時に、下請けによって事金ֹがա度に

縮小された場合はܭըॻのฦؐと補などを

要求することができる。ํ࣏ࣗ体は、ੴ໖

安全管理法ྩによってੴ໖ղ体࡞業のใを

ެ։する時に、請ෛա程での事金ֹをؚめ

てެ։することで、請ෛܖのಁ໌ੑをߴめ

る༧ఆだ。中・長ظ的には、࢈業安全อ݈法

のվਖ਼によってੴ໖ղ体࡞業の下請けを全

にࢭېするํҊをਪ進する。

労働෦はまた、ੴ໖に関する識を備えた

専門୲当者がいなけれੴ໖ղ体業者として

ొできないように࢈安法ྩをվਖ਼する。中

間ϒローカーのׂだけして実ࡍには࡞業し

ない業者はొをऔりফす。安全อ݈ެ団は

業者の安全ੑをධՁし、༏लな業者がੴ໖の

ղ体࡞業ができるように、発ॲである建設

業界をࢦ導する。ධՁの݁Ռ、࠷下Ґڃの

̙ڃの業者は、ڥ෦・ํ࣏ࣗ体のੴ໖

スレートॲ理事業に参加できないように規ఆ

をվਖ਼する。2021 ᖺ 11 ᭶ 25 ᪥ࠉி㒓᪂⪺ࠉ

⪅グࣥࢪࣇ࣭ࢥ

˙日雇い職も６か月以上夜間労働すれば「特
殊健康検診」を

クパンの࣫୩流センターで１年̐か月

間໌けํۈをした̖さん 	2�
 が、ࡢ年 10

月にくなった。ࢮҼは心ۈ。࠹ߎے労ࢱ

ެ団の業上疾පఆҕ員会によれ、̖さ

んはࢮલの１ि間に �2 時間をえて働い

ていた。ਂ労働をして体重は 1�LH も減っ

た。ա重な業によってےがഁյされる「ے

ػ能ো」がٙわれる状گだった。ڥ労

働ҕ員会の国ࠪで、１ۙ࠷年間にクパン

でىきたա労݅̕ࢮのの̓݅が、間労働

と関連しているという。

労働෦が間労働の事業場༺ޏ �1 か所を

労ಜする理༝でもある。労働෦はۈ 2� 日、

間ۈ労事業場のۈ労ಜ・実態ௐࠪの݁Ռ
ʢ36 ϖʔδʹͭͮ͘ʣ
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全　国

全国労働安全衛生センター
連絡会議第32回総会
10/23オンラインで開催

全国安全センターの総会

͕ΦンϥΠンで։͔Εͨ。

32 ճͱͳͬͨࠓճ、

ʮϑϦーϥンεの࣮ଶͱ

घֶ ޖ՝」ͱͯ͠ࡦ

氏（労働ࡦ研究・研मػ


L1T*+）ߏ ౷ׅ研究һ）に

よるه೦ߨԋ、ーόー

ΠーπϢχΦンࣥߦҕһ長

の屋ढ़明氏によるಛผใ

。ΘΕͨߦ͕ࠂ

長年の࣮地ௐࠪ・ੳΛ

氏、ϑϦーϥޖͯ͑·;

ンεのఆٛ、労働ऀੑの

அج४Λհ͠、ϑーυσ

ϦόϦーαービεୡһ等

3� 名のϑϦーϥンεにର

するώΞϦンάΛͨͬߦ結

ՌΛใ͞ࠂΕͨ。

ରऀの職छ、ϑーυ

σϦόϦーαービεୡ

һ、क़のࢣߨ、εϙーπΠ

ンεトϥクター、ܳै事

ऀ、ホςルࢧਓ、ίンα

ルタント、ϑϦーϥΠター、

ആ༏、ߍ正、ΠϥεトϨー

ター、ອըՈΞγεタント

等ଟذにΘͨり、ࠓճಛ

に、ϑーυσϦόϦーαー

ビεୡһ、ߍ正、ホςル

・ਓ、ആ༏ࢧਓ・෭ࢧ

Վखの � 事ྫΛऔり上͛ͯ

就労࣮ଶ等Λใࠂ・ੳ͞

Εͨ。

ͦの上で、労働ऀҎ上に

ऑ͍立に͋るϑϦーϥン

εの立ΛͲのようにอޢ

͍ͯ͘͠の͔に͍ͭͯの

。՝Λड़ΒΕͨࡦ

谷氏͔Β࣮ࡍのー

όーୡһの͓͔Εͨ現ঢ়

に͍ͭͯ、ಉ業ଞࣾͱのൺ

ֱ͠ͳ͕Β͜のؒのー

όーの࣮ଶใࠂΛ͞Εͨ。

ϑϦーϥンεの現࣮にͭ

͍ͯʮཧͱ࣮ࡍ」͕ఏى

͞Εͨҙٛਂ͍ߨԋで͋ͬ

ͨ。

͍ͭͮͯ、総会議事͕͓

͜ͳΘΕ、׆ಈ・会ܭใࠂ

ͱ৽年の׆ಈํ、һ

ମ੍、༧͕ࢉঝೝ͞Ε、ͭ

͕ͭͳ͘総会Λऴ͑ͨ。

ԋ、ಛผߨ೦ه総会のࠓ

ใࠂ、全国安全センター

「ʮ安全センターใࢽؔػ

の年明͚߸にࡌܝ༧ఆで͋

る。

˙全国労働安全衛生セン

ター（ུশ：全国安全セン

ター）ͱ・・・・

ʮ全国センター、労働災

ͱͦのऀ職業病のඃ、

Ո、労働ऀ・ࢢຽ͕ओମ

ͱͳͬͯ、より安全で݈߁

తͳ職・ࣾ会Λ࣮現する

ͨ Ί 1990 年 5 月 12 日 に

設立͞Ε·ͨ͠。༷々ͳ労

災職業病のඃऀͱͦのՈ

の૬ஊにԠ͡、ྍ࣏・労

災ೝఆ・ଛഛঈ・職෮

。ԉ͍ͯ͠·すࢧ等Λؼ

長͍׆ಈのྺ࢙Λͭ、

ؔ労働ऀ安全センター

（1973 年設立）、ߴݝ労

働安全衛生センター（1975

年設立）、ਆಸ労災職業

病センター（1978 年設立）、

େۈݝ労ऀ安全衛生セン

ター（1981 年）͕ݺͼ͔

͚ͨ地域安全センター全国

ަྲྀ会Λମͱ͠、全国安

全センター設立ޙにで͖

ͨ、東京労働安全衛生セン

ター（1998 年設立、ମ

ͱͳͬͨ研究会 1979 年



関西労災職業病 2021.11,12 1o.52736

設立）、ひょうご労働安全

衛生センター（2000 年設

立）、名古屋労災職業病研

究会（2001 年設立）等々、

全国各地の地域安全（労災

職業病）センターによる全

国ネットワークです。」

全国安全センターホー

を発දした。クパン流センターのような༌

ૹ・ݿ業と、٬ސのങいを໌けํにݰ

関まで持って行く流௨業、そしてனަな

どのਂ労働を続けている業が対だ。

請けݩ業छのࡾ �0 か所と下請け 21 か所を

ௐべた。

労ಜの݁Ռ、�1ۈ か所のの 2� か所

で �� ݅の法違事߲がఠ発されたが、ද

的なものは特घ݈߁அの不実ࢪだ。̒か月

間に໌けํ 	 લ̌ʙ̑時ޕ 
 の時間をؚΉҰ

日８時間の࡞業を月ฏ̐ۉճ以上行ったり、

̒か月間にޕ後 10 時ʙޕલ̒時の間の࡞業

が月ฏۉ �0 時間以上行われる場合、特घ݈

அをडけなけれならない。労働෦は今߁

ճのಜで、特に流௨業と༌ૹ・ݿ業で、

日ޏい労働者に特घ݈߁அを実ࢪしていな

い事ྫを問題にした。日ޏいとしてຖ日ۈ労

をక݁するが、事実上̒か月以上ৗ༻৬ܖ

のように働く労働者には、規ఆによって特घ

すべきだというのが労働෦のࢪஅを実߁݈

立場だ。

この間にظの日ޏいを大ྔにޏ༻して、

流センター、໌けํ配ૹ、配業などをӦ

んできたクパン・ϚέッコϦのようなオンラ

イン流௨業者が、今後間労働に対する安全

อ݈ાஔٛをΩνンとཤ行するかに関心が

かう。労働෦は「心݂管疾患༧のため

の݈߁増進プロάラムを実ࢪすることをࢦ導

ム ペ ー ジ よ り（https://

joshrc.net/）

1990 年 5 月 12 日　 結

成総会（東京・渋谷）

田尻宗昭氏初代議長就

任。第 2 代・原田正純氏、

第３代・井上浩氏、第４代・

天明佳臣氏、現在・平野敏

夫氏。

事務局長・古谷杉郎氏

〒 136-0071　 東 京 都 江

東区亀戸 7-10-1 Z ビル 5

階

T E L ： 0 1 2 0 - 6 3 1 - 2 0 2 

FAX：03-3636-3881

した」と໌らかにした。また、安全อ݈ڭҭ

を実ࢪしなかった 1� か所をఠ発して、աଵ

金 ��00 ສウォンをො՝し、ਭোなど、

間労働が݈߁に及΅すӨڹを༧するため

のڭҭを実ࢪするようにした。

今ճのಜは࢈業安全อ݈とۈ労ج४のす

べてをௐべた。特にۈ労時間の特ྫ業छであ

る༌ૹ・ݿ業の場合、11 時間連続してٳ

み時間を༩しなかった̒ϲ所の事業場がఠ

発された。̒ϲ所は、Ұ෦労働者にि 12 時

間をաするԆ長労働をさせてੋਖ਼ࣔࢦをड

けた。

労働෦はಜ対 �1 ϲ所の事業場の労

働者 �0�� 人を対に実態ௐࠪをした。

間労働の形態はަۈが ���、間労働

専門୲当が ��� だったが、流௨業の場合、

�0�2� が間労働だけをする労働者だとूܭ

された。༌ૹ・ݿ業も ���1� が間労働

を専門に୲当する形態で働いていた。間労

働をする理༝は ����� が「ख当てなどの経

済的理༝」をڍげた。

労働෦は心݂管疾患のݥةがߴい労働者

に、ਫ਼ີࠪݕをؚΉ݈߁அඅ༻を支援する

「ਂ݈߁அ支援事業」を行う。ݕඅ༻

の �0�	1� ສ̐ઍウォン 
 をが支援する。
2021 ᖺ 11 ᭶ 25 ᪥ࠉẖ᪥労ാ࢟ࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グ࣑࣭࣒ࣥࣚ （訳ɿ中ଜ）

ʢ34 ϖʔδͷ͖ͭͮʣ
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1Ṛ月の新聞記事から
һͷஉੑࣾݩͷػ 	33
 ͕ 2017 ݄̕ʹࣗͨ͠ࡴͷ
ɺؒ࣌労働ͳͲ͕ݪҼͩͬͨͱͯ͠ɺؔ労働ج
४ಜॺ͕労ࡂʹೝఆ͍ͯͨ͠ɻ̔ ݄̎ɻஉੑɺ
ઃඋอશͳͲͷ通ৗۀʹՃ͑ɺػցಋೖʹ͏ࢿ
ྉ࡞Լ͚ձࣾఫୀʹΑΔۀ୲͍ɺಉ̒
݄த०͔Βͷ̍Χ݄ؒʹؒ࣌֎労働͕ 100 Λؒ࣌
͑ͨɻ্͔࢘Βৗతʹܹ͍͠ݴ༿Ͱͷࢦಋड͚
͍ͯͨͱ͍͏ɻஉੑٳ৬͠ɺ෮͢ؼΔ͜ͱͳ͘ୀ
৬ͨ͠ཌʹࣗͰ͘ͳͬͨɻ

10/20� ౻ࢢͷτϤλࣗಈंൢച店ʹۈΊ͍ͯͨஉ
ੑ 	38
 ͕ 2019 ݄̑ʹࣗͨ͠ࡴͷɺ্࢘ͷύϫϋ
ϥ͕ݪҼͩͱͯ͠ɺ౻労働ج४ಜॺ͕労ࡂೝఆ
͍ͯͨ͠ɻೝఆ݄̒22ɻஉੑʮτϤλΧϩʔ
ϥԣʯʢݱਆಸτϤλࣗಈंʣ౻店ͰӦۀ৬ͱ
ͯ͠働͍͍͕ͯͨɺ18 ݄̒ʹෝͨ͠உੑ店͔
ΒӦۀϊϧϚΛ८ͬͯ܁Γฦࣤ͠Λड͚ͨɻஉੑ
 19 ݄̑ 24 ʹࣗͰࣗͨ͠ࡴɻ౻労جॺɺ
உੑ͕΄͔ͷࣾһͷલͰ店͔Β̍ؒ࣌Ҏ্ౖ໐Β
ΕͨΓɺʮ͔ʯͱݴΘΕͨΓͨ͜͠ͱ͕͋ͬͨ
ͱͯ͠ɺύϫϋϥʹΑΔ労ࡂΛೝఆɻ19 ݄̎Լ०
͝Ζʹ͏ͭපΛൃ͍ͯͨ͠ͱͨ͠ɻ

10/22� Ͱݝ࡚ٶ 2020 ·Ͱͷ 10 ؒʹെ࡞࠾
Ͱނࣄࡂͷ労ݱۀͳͲྛۀ 30 ਓ͕ࢮ͠ɺւಓ
ϫʔετࠃશ͗࣍ʹ 2Ґͱͳ͍ͬͯΔɻ2011 ͔Β
2020·Ͱͷ10ؒʹݝͰͷ労ނࣄࡂͰ͘ͳͬ
ͨਓ 126 ਓͰɺ͏ͪྛۀ労ނࣄࡂͰ͘ͳͬͨਓ
 30 ਓͰɺશମͷ 24ˋΛΊ͍ͯΔɻࢮނࣄͷ
ͷܹಥ͕ͨ͠࠾Ҽɺെݪ 9݅ɺసམɾམ͕ 9݅ɺ
ΒམԼ্͕͔͕ࢬ 6݅ɺத͕̎݅ͳͲɻ

10/25� 2012ʙ 17 ʹ労ࡂೝఆ͞Εͨա労ࣗऀࡴ
497 ਓͷ͏͕ͪɺࣗࡴͷݪҼͱͳΔ͏ͭපͳͲ
ͷਫ਼ਆ࣬ൃױ͔Β̒Ҏʹࢮ͍ͯͨ͜͠ͱ͕ɺ
ްੜ労働লͷௐࠪͰΘ͔ͬͨɻਫ਼ਆՊͳͲͷडྺ
͕ͳ͍ਓཱͪɺؒ࣌労働ͳͲͷෛՙΛड͚ಥ
ൃతʹ͘ͳΔέʔε͕ଟ͍ͱΈΒΕΔɻௐࠪ݁Ռ
ɺ近ֳܾٞ͘ఆ͞ΕΔݟ通͠ͷʮա労ࢮࢭର
നॻʯʢ2021ࡦ ൛ʣʹΓࠐ·ΕΔɻ

10/26� τϤλࣗಈंྻܥͷൢചձࣾʮωοπτϤ
λܗࢁʯʹۈ͍ͯͨ͠உੑʢ27ʣ͕ࣗͨ͠ࡴͷ
͏ͭප͕ݪҼͱͯ͠ɺҨ͕ಉࣾʹଛഛঈΛٻΊ
ͨૌুͰɺܗࢁࡋͰཱͨ͠ղͷதͰ͏ͭප
ͱࣗࡴͷҼՌ͕ؔೝΊΒΕ͍ͯͳ͔ͬͨ͜ͱ͕
͔ͬͨɻஉੑ 2010  4 ݄ʹೖࣾɻؒ࣌労働Λڧ
͍ΒΕ্ͨɺ্͔࢘Βʮ͝Έʯʮͣ͘ʯͳͲͱݴΘΕ
͏ͭපͱஅ͞Εͨɻ12 ݄̑ʹୀ৬ɺ15 ݄̕ʹ
ࣗͰࣗͨ͠ࡴɻܗࢁ労働ج४ಜॺ 16 ݄̔ɺ
ͱೝఆͨ͠ɻࡂΛ労ࡴࣗ

10/29� ެจॻͷվ͟ΜΛ໋͡ΒΕͯࣗࡒͨ͠ࡴল
近畿ࡒۈʹہΊ͍ͯͨढ़͞Μͷ͕࠺ɺࡒ
লʹจॻͳͲͷ։ࣔΛٻΊͨͷʹɺ։ࣔ͠ͳ͔ͬͨ
ͷෆͩͱͯ͠ࠃʹର͠ૌ͑Λͨ͜͠ىɻࠓ̔
݄ʹɺվ͟Μͷ۩ମతͳܥࣔࢦ౷ΛΔͨΊɺେࡕ
ݕಛ෦ʹରͯ͠ࡒল͕ҙఏग़ͨ͠จॻͳͲ
Λ։ࣔ͢ΔΑ͏ٻΊͨͱ͜Ζɺࡒলʮ൜ࡑͷ༧
டংͷҡ࣋ʹ支োΛٴ΅͢ʯͳͲͱͯ͠ʮશ෦
ෆ։ࣔʯͱͨ͠ɻ

10/5� ಸྑࢢ৽ܕίϩφΠϧεϫΫνϯछਪ
ਐ՝ͷ৬һͷؒ࣌֎労働͕ɺ݄̑ʹ 1Χ݄͋ͨΓ࠷
 317 ݄ʹୡ͍ͯͨ͜͠ͱ͕Θ͔ͬͨɻಉ݄ʹؒ࣌
80 Λ͑ͨ৬һؒ࣌ 15 ਓத 10 ਓͩͬͨɻಉࢢͰ
ͷछ݄̐ʹ࢝·Γɺ݄̑ʹूஂछ͕ຊ֨Խɻ
৬һΛ૿͢ͳͲ͕ͨ͠ɺ݄̓ 37 ਓத 29 ਓ͕ 80
ͬݮ͕ྔڅڙΛ͍͑ͯͨɻ݄̔ϫΫνϯͷؒ࣌
ͨ͜ͱ͋Γɺ36 ਓத 14 ਓʹͨͬݮɻ

10/11� ౡࢢࢁ܊ݝͰɺߦதʹస෴ͨ͠τϥΫ
λʔͷԼෑ͖ʹͳΓ 77 ͕ނࣄࡂஉੑ͕͘ͳΔ労ࡀ
ൃੜͨ͠ɻ田ଜࢢͰ 10 ɺҴמΓۀ࡞தʹࣼ໘͔
Βసམͨ͠ंߞͷԼෑ͖ʹͳΓɺ48 ࢮஉੑ͕ࡀ
ͨ͠ɻ݄̏ࠓ͔Β 11 ·Ͱʹ̏݅ɺۀ࡞தͷ
ใʯܯଟൃނࣄࢮۀ࡞ʮݝΓɺ͓͖ͯى͕ނࣄ
Λൃྩɻۀ࡞ෳͰ͜͏ߦͱɺ҆શͳػցૢ
ͼֻ͚͍ͯΔɻ10݄31·ͰɻݺΛ৺͕͚Δ͜ͱΛ࡞

� � ؒ࣌労働͕ݪҼͰ 2018 ʹେݝ৬һͷ
உੑ͕ࣗࡴΛͨ͠Ͱɺஉੑͷ͕྆ɺݝʹର͠
ͯ 9340 ສԁͷଛഛঈΛٻΊΔૌ͑Λେىʹࡋ
ͨ͜͠ɻ2018 ɺݝͷࢱอ݈اը՝ʹۈ͍ͯ͠
ͨদେ͞وΜ 26 ࡂɻํެһࡴ৬Ͱ͕ࣗࡀ
ิঈج金ݝ支෦ʮؒ࣌労働ʹ͏͏ͭප͕ݪҼʯ
ͱͯ͠ެࡂʹೝఆͨ͠ɻࠂݪଆɺࢮ͢Δલ
ͷ 1 ͔݄ؒͷؒ࣌֎労働 129 ݝΛ͑ɺʮؒ࣌
দ͞Μ͕աॏ労働ঢ়ଶʹ͋Δ͜ͱΛೝࣝ͠ͳ͕Βɺ
Βͳ͔ͬͨʯͳͲͱओு͍ͯ͠Δɻ࠾ΔાஔΛ͢ݮܰ

� � த෦ిྗͷ৽ೖࣾһ͕ࣗͨ͠ࡴͷύϫϋϥ
ͳͲ͕ݪҼͩͬͨͱͯ͠ɺ͕労ࡂೝఆΛٻΊͯ
͍ͨૌুͰɺ໊ݹࡋٻΛ٫ͨ͠غɻத෦ి
ྗͷ৽ೖࣾһͰࡾॏ支店ʹۈ͍ͯͨ͠ླཅհ͞
Μ 	26
  2010 ʹࣗࡴɻɺۀ্࢘ͷύ
ϫϋϥ͕ݪҼͩͬͨͱͯ͠ɺ労ࡂೝఆΛٻΊ͍ͯͨɻ
ܾɺۀʹ͍ͭͯʮଞͷ৽ೖࣾһͱൺͯաେ
ͩͬͨͱೝΊΒΕͳ͍ʯɺ্ ۀಈʹ͍ͭͯʮݴͷ࢘
ࢦಋͷൣғΛҳ͍ͯͨ͠ͱೝΊΒΕͳ͍ʯͱ
ͨ͠ɻ

� � ࢱɺհࢪޢઃͷ労働ܹٸ͕ࡂʹ૿͍͑ͯ
Δͱͯ͠ɺ9݄ 29 ɺ͡ݪࡾΎΜࢠɾްੜ労働෭େ
ਉɺ14 ͷࢱɺհஂؔޢମͱΦϯϥΠϯͰͭͳ
͗ɺྗڠΛཁͨ͠ɻಛʹ労ࡂͷׂ̓ΛΊΔࠊ௧ɺ
సͱɺऀࣄैྸߴͷ労ۃੵ͍ͯͭʹࡂతͳࢭର
Ίͨɻ2020ٻΛࡦ ͷࢱɺհࢪޢઃʹ͓͚Δࢮই
ࡂ 1ສ 3267 ਓɻલ͔Β 32ˋ૿͑ɺ૿Ճ͕
ಥग़͍ͯ͠ߴɻް労লࢱɺհޢΛ労ࡂࢭͷॏ
ۀछͱҐஔ͚ɺॳΊͯ෭େਉ͕ɺؔஂମ
ͼֻ͚ͨɻݺΛྗڠʹ

10/1� εϚʔτɾϥϒͱݺΕΔϓϥοτϑΥʔϜ
ʹΑΔͱɺϒϥδϧͰ 07-20 ʹڙࢠ͖ͨىͷ労働
தͷނࣄ̎ສ 8900 ݅ɺͦͷͷ̍ສ 4600 ͕݅α
ϯύϩभͰ͖ͨىɻ͏ͪ 3600 ݅αϯύϩࢢͰ
ɻ2020͖ͨى ͷނࣄ 1312 ݅ͰɺϦΦɾάϥϯσɾ
υɾεϧभ͕ 253 ݅ɺαϯύϩभ͕ 221 ݅ɺύϥ
φभ͕ 198 ݅ͩͬͨɻཧ౷ܭӃʢ*#(&ʣʹΑΔͱɺ
2019ͷ߹ɺ̑ ʙ ˋͷਓ口3830ສਓͰɺ4�6ࡀ17
ʹ͋ͨΔ 180 ສਓ͕ࣇಐ労働ʹܞΘ͍ͬͯͨͱ͍͏ɻ

� � ෞذͷࣗಈं෦ϝʔΧʔɺ܊Ճໜݝෞذ
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11月の新聞記事から
ͩͬͨ 40 உੑ͕ۈதʹࢮͨ͠ͷؒ࣌労働
߇ΊͨૌুͷٻೝఆΛࡂ労ʹࠃ͕࠺Ҽͱͯ͠ɺݪ͕
ૌ৹ܾͰ໊ݹࡋߴ金支෦ɺʮۀʹىҼͯ͠
৺ଁੑಥવࢮΛൃͨ͠ͱਪೝͰ͖Δʯͱͯ͠Ұ৹
ҪࡋܾΛऔΓফ͠ɺҪ労جॺͷҨิঈڅ
ͷෆ支ܾڅఆΛऔΓফ͢Α͏໋ͨ͡ɻࠃଆ 24 
·Ͱʹ্ͣͤࠂܾ͕֬ఆͨ͠ɻ

11/12 ৽ܕίϩφͷޙҨͰ৬ʹ෮ؼͰ͖ͣɺୀ
৬Λ༨ّͳ͘͞ΕΔ͍ͯ͑૿͕ऀױΔɻ͋Δஉੑɺ
݄̍ͷײછޙɺશͷ௧ΈͳͲͷޙҨʹۤ͠Έɺ
છ͠ײʹ࣌ۈͰ͖ͣʹ͍ͨɻ通ؼઌͷձࣾʹ෮ۈ
ͨՄੑ͕͋Δͱͯ͠労ࡂΛਃ͍͕ͯͨ͠ɺೝఆ
લʹձ͔ࣾΒୀ৬͢ΔΑ͏ʹݴΘΕɺ݄̔ͰࣙΊ
͟ΔΛಘͳ͔ͬͨɻ౦ژɾौ୩۠ͷΫϦχοΫͰɺ
͜Ε·ͰऀױͱͳͬͨޏҨͰୀ৬ɾղޙ 94 ਓʹ
্Γɺ૿Ճʹ͋Δͱ͍͏ɻ

11/22 ցϝʔΧʔʮισΟοΫʯͷࣾһɺػ࡞
େઘڞੜ͞Μ͕ 2017 ʹࣗͨ͠ࡴͷɺؒ࣌
労働Ͱ͏ͭපΛൃͨͨ͠Ίͩͱͯ͠ɺদຊ労働
労֎ؒ࣌ೝఆ͍ͯͨ͠ɻલͷࡂ४ಜॺ͕労ج
働݄ 123 ɻ5ؒ࣌ લʹɺ࣮ࡍʹ͍ͬͯ
ͳ͍ෆਖ਼Λ্٧ʹ࢘͞ΕɺࣗࡴͷҾ͖金ʹͳͬ
ͨՄੑ͕͋Δɻೝఆ 20 ݄̍ 31 ɻদຊ
労جॺɺେઘ͞Μ͕ 17 ্݄̐०ʹ͏ͭපΛ
ൃͨ͠ͱೝఆɻ21 ݄̓ɺಉ͕ࣾҨʹղܾ金
Λ支͏͜ͱͰղཱ͕ɻͨͩɺಉࣾ労ࡂೝ
ఆΛެදͤͣɺҨͷͷँࡑ͍ͯ͠ͳ͍ɻ

11/25 3 લʹѪݝখࢢͷใγεςϜ՝ͷஉ
ੑ৬һ 	30
 ΒͷύϫϋϥΛड͚ͨ͜ͱΛ্͔͕ࣔ࢘
͢ϝϞΛͨ͠ࡴࣗ͠Ͱɺ͕ࢢ 6900 ສԁΛ支
͏͜ͱͰղ͢Δݟ通͠ͱͳͬͨɻࢢͷୈऀࡾҕһ
ձʮ্࢘ͷύϫϋϥ͕͕ࣗͨͬܨʹࡴՄੑ͕ߴ
͍ʯͱೝఆɺࢢ্࢘ͷঁੑΛఀ৬ͷռॲ
ͱͨ͠ɻ·ͨڈ 1݄ʹɺެࡂʹೝఆ͞Εͨɻ

11/26� ްੜ労働লैۀһ͕ײછ͠労ࡂͱೝఆ͞Ε
ͨέʔεอݥྉͷࢉఆʹؚΊͳ͍ͱͨ͠লྩͷ
վਖ਼ҊΛ৹ٞձʹఏҊ͢Δɻ৽ܕίϩφΠϧεʹ
৬Ͱײછ͠労ࡂͱೝΊΒΕͨͷઌ݄·Ͱʹ͓
Αͦ 1ສ 6000 ਓʹ্Γɺ労͕ࡂ૬ۀا͍ͩ࣍Ͱอ
೦͞Ε͍ͯͨɻݒ͕ڹྉͷෛ୲͕૿͑ΔͨΊӨݥ

11/28� தిͷӅذӦۀॴۈͩͬͨஉੑࣾһ͕
2020ʹࣗͨ͠ࡴͷ্࢘ͷύϫϋϥ͕Ҽͩͱͯ͠ɺ
Ҩ͕ಉࣾͱ্࢘ʹ 6000 ສԁͷଛഛঈΛٻΊΔ
ૌুΛࡋڷ支෦ʹͨ͜͠ىɻఏૌ 15 ɻஉ
ੑࡢ݄̕ʹ͋ͬͨࣾͷҚ労ձͰ̎ؒ࣌ʹΘ
ͨΓਖ਼座ͷ্ɺ༰࢟ࢲੜ׆Λৱ͞Εɺͦͷ̏
ɻͨ͠ࡴࣗʹޙ

11/29� 2019  12 ࣄݕͷஉੑݕౡͨ͠ࡴࣗʹ݄
	29
 ͷҨ͕ɺʮࣗࡴؒ࣌労働ͱ্࢘ͷύϫϋϥ
ਃʹݕౡͷೝఆΛࡂҼʯͱͯ͠ɺެݪ͕
ͨ͠ɻஉੑ 18 ݄̐ʹެݕ෦ʹଐɻ1ౡ
Ε͞ه͠ɺʮ͏ͨ͑ΒΕ·ͤΜʯͱࢮͷࣗͰࢢ
ͨϊʔτ͕͞Ε͍ͯͨɻஉੑͷؒ࣌֎労働݄ฏ
ۉ 80 ͢Δ̍िؒલʹɺࢮҎ্ͩͬͨɻؒ࣌
ਓʹʮࣄݕʹͳͬͨͷؒҧ͔ͬͨͳʯʮ৭ʑർΕͨʯ
ͳͲͱ̨̨̣ͰϝοηʔδΛૹ͍ͬͯͨͱ͍͏ɻ

11/4� ৽ܕίϩφͷޙҨʹۤ͠Ήฌ庫ݝͷஉੑ͕
վΊͯ労ࡂͷೝఆΛड͚͍ͯͨ͜ͱ͕͔ͬͨɻฌ
庫ݝͷಛผཆޢਓϗʔϜͰཧֶྍ๏࢜ͱͯ͠働
͘ 40 ͷஉੑɺ͔݄̎近͘ྍཆͯ͠৬෮ͨ͠ؼ
ͷͷɺ͚͍ڧΜଵײଉΕɺͦΕʹຯ֮োͳ
Ͳ͕ଓ͍ͯѱԽ͠ɺ͜ͱ݄͔̐͠Β࠶ͼࣄΛٳΈɺ
ҩ͔ࢣΒ৽ܕίϩφͷޙҨͩͱஅ͞Εͨɻ

� � ΛΊ͙Δૌু༺ͰͷΞεϕετݱઃݐ
Ͱɺ֎ͰࠜܞʹࣄΘ͍ͬͯͨஉੑۀ࡞һͷҨ
̍ਓΛؚΉࠂݪ 33 ਓͱ͕ࠃɺେࡕࡋͰղͨ͠ɻ
֎ۀ࡞һͷղཱ͕͢Δͷશࠃॳɻஉੑഏ
͕ΜΛൃ͠ɺ2011 ʹ 76 ճɺࠓͰ͘ͳͬͨɻࡀ
ࠜࡐͷஅۀ࡞Ͱ͜͏ߦͱ͕ଟ͔ͬͨͱ͠
ରʹͳͬͨɻࡁٹͯ

� � ݄̒ɺࠓ便ͷஉੑࣾһʢ39ʣ͕ٸࠤ
ͷӦۀॴͷ͔ࣾΒඈͼ߱Γࣗͨ͠ࡴɻݪҼ্࢘
ͷύϫϋϥͱΈΒΕΔɻஉੑӦۀ৬Ͱɺࠓ 3
݄ͷΤϦΞ౷߹Ͱ୲͢ΔυϥΠόʔ͕ 10 ਓҎ্૿
͑ͨɻ݄ 40 ʙ 50 ۉͱ݄ฏۀͲͷ΄ؒ࣌ 10 ΄ؒ࣌
ͲͷαʔϏε͕ͨͬ͋ۀɻҰํɺ՝͔Β͠ݫ
͍͕ࣤଓ͍ͨɻ͘ͳΔલʹɺஉੑΛཱͨͤ
ͨ··ɺ΄͔ͷैۀһͷ໘લͰ 40 Ҏ্ౖ໐Γଓ
͚ͨͱ͍͏ɻձࣾଆ໊ࣾͰҨʹँࡑจΛૹΓɺ
ҨଆͱͷٞڠΛਐΊΔதͰɺؔऀͷॲʹ͍ͭ
ͯݕ౼͢Δͱͷ͜ͱͩͬͨɻ

11/5� ԋܶքͳͲͷϋϥεϝϯτ໓Λ͍ͯ͠ࢦ
ΔʮԋܶɾөըɾܳքͷηΫϋϥɾύϫϋϥΛͳ
͘͢ձʯ͕ऀهձݟΛ։͍ͯɺԋग़Ոͷஉੑ͔Β໊
༪ᆝଛͰૌ͑ΒΕͨ͜ͱΛ໌Β͔ʹͨ͠ɻԋग़Ոͷ
உੑ͕ɺগঁʹର͢ΔΘ͍ͤͭߦҝʹΑΓɺࣇಐ
ܾΛड͚ͨͷͪɺ2018ܐ๏ҧͰ࣮ࢱ ͔Β 2019
ʹ͔͚ͯɺ࠶ͼԋग़ՈओԋͳͲʹى༻͞Εͨ͜
ͱΛड͚ɺެ։࣭ঢ়Λૹͨ͠Γɺॺ໊׆ಈΛ͓
͜ͳͬͨΓ͍ͯͨ͠ɻҚँྉͷ΄͔ɺจॻͷআ
ΊΒΕ͍ͯΔɻୈٻΛࡌܝจͷࡑँ 1ճ口಄หɺ
౦ژࡋͰ 11 ݄ 17 ʹ༧ఆ͞Ε͍ͯΔɻ

11/9 ϞルΨン・スタンレー .6'( ূ݊に 1� 年
間つとめていた �0 உੑがؖࠃਓͰ͋Δ͜ͱΛཧ
༝ʹɺ্͔࢘ΒϨΠγϟϧϋϥεϝϯτΛड͚ͨͷ
ͰɺܦӦਞʹ͏ͬͨ͑ͨͱ͜Ζղ͞ޏΕɺ2021 ̏
݄ɺղޏͷఫճͳͲΛٻΊͯϞϧΨϯɾελϯϨʔ
.6'(ূ݊ͱ౷ׅ͢ΔϞϧΨϯɾελϯϨʔɾάϧʔ
ϓࣜגձࣾΛ౦ژࡋʹఏૌͨ͠ɻஉੑɺຊͷ
େֶӃͰֶͼɺฌޙɺ࠶དྷ͠ɺϞϧΨϯɾελ
ϯϨʔ.6'( ূ݊ʹೖࣾɻ2012 ݄̔ɺؖࠃͷཥ໌
തେ౷ྖ͕ౡʹ্ͨ࣌͠ΑΓɺऔక͕உੑʹ
ɺঢਐͰෆͳѻ͍ߦΛݴͷࠩผൃ͍ͯͭʹࠃؖ
͍Λड͚ͨͨΊɺձࣾʹૌ͑ͨͱ͜Ζɺղ͞ޏΕͨɻ

11/10� άϧʔϓͰɺ2020ػඛిࡾ ʹύϫϋ
ϥඃ૬ஊ͕ 330 ݅͋ͬͨͱɺ労働߹ʮిػɾ
ใϢχΦϯʯ͕໌Β͔ʹͨ͠ɻ͏ͪ̔݅Ͱύϫϋϥ
͕ೝఆ͞ΕɺՃଆͷࣾһ͕ռॲʹͳͬͨɻύ
ϫϋϥ૬ஊ૭口ʹͤدΒΕͨͷࡾඛిػͰ 111 ݅ɺ
ձࣾͰؔ 219 ݅ɻࡾඛిػͷਓࣄ෦͕͏ͪ 238
݅Λௐɺ21  3݄࣌Ͱ 214 ݅ղܾͱͨ͠ɻ

� � ҪίϯϐϡʔλϗʔϧσΟϯάεͷ՝
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日頃より当関西労働者安全センターの活動に対し、多大なるご支援、ご協力をいただき、心から

お礼申し上げます。

新型コロナウイルス感染症は８月の爆発的な感染拡大を経て、その後１日の新規感染者が 100

人程度まで激減しました。しかしながら、変異株の感染もあり、まだまだ安心できるような状態で

はなく、この冬、再度感染者が増加しないか懸念されます。

新型コロナ感染症の流行で、私たちの生活は大きく変化しました。安全衛生に関わる出来事も大

きな変化を見ました。経済活動が縮小され、これまで普及が進まなかったテレワークが導入される

など、労働形態も様々な変化がありました。それに伴いオフィス以外での労働時間管理が必要にな

り、益々労働時間管理が複雑となりました。また、労働者もこれまでと違った就労形態でのストレ

スにさらされたり、新たな労働安全衛生問題がでてきました。

需要が急増した食品などを配達するプラットフォームワーカー、これまで不利な立場に追いやら

れてきた芸能人などの個人事業主などについて、各業界の団体や労働組合が働きかけ、厚生労働省

によって労災の特別加入枠が広げられました。

複数の事業所で働く労働者の労災加入について法整備されたのも大きな変化でした。ただし、本

業だけで生活維持できるほどの賃金が得られず、復業せざるを得ない人が増加しているとも考えら

れ、変化をただ歓迎してもいられないでしょう。

アスベストについては、泉南型・建設現場の労働者への国の補償も大きく進みましたが、まだま

だ格差・隙間のない補償は実現して折らず、「中皮腫・アスベスト疾患・患者と家族の会」では、

これを実現すべく緊急要求（本文参照）をまとめ、国会議員に要請行動を行っています。

私たちは、労働組合、医師、法律家などの専門家の支援と協力の下に活動を続けていますが、何

よりもみなさんひとりひとりとの連携が重要だと認識しております。そしてみなさんからのカンパ

が、今後の当センターの活動の原動力となっていくことは間違いありません。

日頃絶えずご支援をいただきながらこのようなお願いをするに至っては誠に申し訳ないのです

が、何とぞご協力のほどお願いいたします。

2021 年 12 月

      関西労働者安全センター

       議長　浦　功

郵便振替口座　00960-7-315742

近畿労働金庫　梅田支店　普通　1340284

2021 年冬期カンパのお願い
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